**Незабвенная эпоха (Эра, которая не будет забыта)**

Шрила Гауракишора дас Бабаджи всё ещё живет в наших сердцах.

Автор: Шрила Бхактисиддханта Сарасвати Тхакур Прабхупада

Переводчик на английский: Вьянката даса Брахмачари (Vyankata dasa Brahmacari)

Корректор: Кешава Бхарати Ваначари (Kesava Bharati dasa Vanacari)

Посвящается моему духовному учителю и вечному проводнику

Его Божественной Милости А.Ч. Бхактиведанте Свами Прабхупаде

**СОДЕРЖАНИЕ**

Посвящение

Предисловие

Настоящий духовный учитель и ученик

Внешняя и внутренняя идентичность Шрилы Гауракишора даса Бабаджи.

Вайшнав-самозванец

В Свананда Кундже

Материальная Вселенная

Шри Маяпур Дхама

Самозванец и настоящий Бхаджан-ананди

Истинные и лицемерные и обитатели Святой Дхамы

Новый Бабаджи

Спекуляция и преданное служение

Зерна материалиста

Любовь Шрилы Гауракишоры к Шри Маяпур Дхаме

Проявление экстатических симптомов

Искаженное толкование преданности

Клятва домовладелеца

Отречение для удоволетворения Кришны

Наивысшее счастье

Различные формы майи

Шрила Гауракишшора дас Бабаджи и Сверхдуша

Главные наставления

Аштакала Лила

Жизнь домохозяина и Голока Вриндавана

Столкновения с продажными учеными

Чистый преданный и лицемер

Наслаждение богатством

Желание получить богатство

Гауранга! Гауранга! или Деньги! Деньги!

Наслаждение результатами греховной деятельности

Искупление за незаконный секс

Разоблачение имитации

Шрила Гауракишсора дас Бабаджи и Маниндракандра Махарадж

Тайное наслаждение чувств

Результат оскорблений лотосных стоп Ачарьев

Как различить похотливого человека

Влияние (вклад) чистого преданного

Молитва Шрилы Бхактисиддханты Сарасвати Тхакура о посвящении

Гордость ложного отречения

Стремление к обману

Неограниченное Преданное Служение

Любовь к Богу и вожделение

Настоящий Проситель (begger)

Обязанность домохозяина-грихастхи

Обратный билет

Внешняя чистота и материальные желания

В месте явления Господа Чайтаньи

Праздник отреченных

Как я могу различить вайшнава?

Имитирование чистого преданного

Другие желания

Отношения Гауракишора даса Бабаджи и Бхактивинода Тхакура

Желание преданного

Благословения Шрилы Гауракишоры даса Бабаджи

Уход Шрилы Гауракишора даса Бабаджи

**Посвящение**

намо гаура-кишорая сакшад-вайрагйа-муртайе

випраламбха-расамбудхе радамбуджайа те намах

Я предлагаю свои почтительные поклоны Гауракишору дасу Бабаджи Махараджу, духовному учителю Бхактисиддханты Сарасвати Тхакура, который олицетворяет отреченность. Он всегда испытывает чувство сильной любви к Кришне в разлуке.

Вся Слава Гуру и Гауранге!

Джай Шри Шри Гуру и Гауранга!

**Предисловие**

Перед вами биография наиболее отреченного ачарьи (духовного учителя), Ом Вишнупады Шрилы Гауракишора даса Бабаджи. Эта книга содержит многие значительные истории становления и развития нашей гаудия-вайшнавской гуру-парампары (ученической преемственности). Эти чудесные, увлекательные истории наглядно иллюстрируют, что проблемы, с которыми мы сталкиваемся в нашем походе против майи (иллюзии), не являются новыми проявлениями ее многообразного обмана, а являются вечными проявлениями. Более того, углублённое понимание отношений между нашими предыдущими ачарьями укрепит веру любознательного и умного ученика. Также эта работа бросает вызов, основанный на подтверждённых фактах, цитатах и исторических данных, которые сейчас имеются в нашем распоряжении, тем ограниченным людям, которые были подвержены сомнениям относительно учения великих ачарьев прошлого.

Следующие статьи появились в ежемесячном журнале Саджжана Тошани в 1917 году. В девятнадцатом томе, номерах пять и шесть, появились статьи «Анаран Прабхура катха» или «Учения моего духовного учителя». Редакторы Чайтанья Матха собрали эти статьи и составили из них небольшую книгу. Заголовки историй были подобраны редакцией таким образом, чтобы обозначить конкретные наставления, содержащиеся в статье. Оригинальные статьи можно найти в Девананда Гаудия Матхе, в Навадвипе, Западной Бенгалии, а также в их филиале в Матхуре, штат Уттар-Прадеш.

**Настоящий духовный учитель и ученик**

В статьях Бхактисиддханты Сарасвати Тхакура описывается неземной характер Шрилы Гауракишора даса Бабаджи Махараджа. Биографии духовных лидеров, написанные историками и рядовыми авторами не могут сравниться с этими работами, так как только настоящий ученик может передать глубину трансцендентных качеств своего духовного учителя и одновременно раскрыть путь, которым следовали такие редкие подвижники и бессмертные личности.

Шрила Бхактисиддханта Сарасвати Тхакур показывает нам, как претенциозно мы относимся к духовному учителю, симулируя прогресс; обремененные высокомерием и опьяненные желанием удовлетворения чувств. Преданный-неофит всегда находится в опасной ситуации. Из-за низкого уровня знаний и отсутствия веры у него есть склонность к подражанию. Изучая наставления Шрилы Гауракишоры, можно научиться избегать оков ложной отреченности и оскорбительного подражания. Другими словами, изучая очень отрешенный пример Шрилы Гауракишора даса Бабаджи, мы можем оценить наш нынешний уровень духовного продвижения.

Шрила Бхактисиддханта Сарасвати Тхакур описывает себя перед своей встречей с Шрилой Гауракишором дасом Бабаджи: «Я был поглощен этим материальным миром, пытаясь удовлетворить свои чувства. Я часто думал, что получив объект чувственного удовлетворения, все мои недостатки будут побеждены. Я с лёгкостью добивался материальных целей и благ, которые были действительно очень редкими, но мои личные недостатки никуда не уходили. В этом материальном мире я принадлежал обществу высококлассных, аристократичных людей. Однако, видя их различные недостатки, я не мог их похвалить. Самый милостивый Верховный Господь, Шри Гаурасундара, увидев меня в таком плачевном состоянии в эту эпоху многообразия, дал разрешение двум своим самым дорогим преданным дать мне свои благословения. Поскольку я всегда был опьянен мирским ложным эго, желая снова и снова самовозвеличивания, я лишился собственной выгоды. Но благодаря влиянию моего предыдущего рождения и деятельности в преданном служении, я вошел в окружение Шрилы Бхативиноды Тхакура, который стал моим духовным доброжелателем.

«Мой духовный учитель много раз посещал Шрилу Бхактивинода Тхакура. И Шрила Бхактивинод, обладая состраданием ко всем живым существам, указал мне на Шрилу Гауракишору даса Бабаджи, как на моего духовного учителя, увидев которого степень моего мирского ложного эго уменьшилась. Я знаю, что все остальные живые существа, принявшие человеческую форму жизни, также были падшими и низкими, как и я. Но постепенно, наблюдая духовный характер моего господина, я понял, что только Вайшнав может жить в этом материальном мире и быть образцовым примером достойной жизни».

**Внешняя и внутренняя идентичность Шрилы Гауракишора даса Бабаджи.**

Шрила Гауракишора дас Бабаджи явился почти сто лет (в 1838г.) назад в районе Фаридапура рядом с местом под названием Тепахола в деревне Вагьяна. В этой деревне, расположенной на берегу реки Падма, он родился как сын вайшьи по имени Вамши дас. Когда он был еще ребенком, его родители организовали его брак, и он оставался семейным человеком почти двадцать девять лет, занимаясь продажей зерна.

После смерти своей жены он оставил свое дело и пошел к Шриле Бхагават дасу Бабаджи, попросив у него традиционную одежду парамахамсы Вайшнава Бабаджи. Затем он принял посвящение от Шрилы Бхагават даса Бабаджи, который был учеником Шрилы Джаганнатхи даса Бабаджи. Около тридцати лет Шрила Гауркишора дас Бабаджи путешествовал из деревни в деревню во Вриндаване, постоянно выполняя свое поклонение Господу Кришне. В это время он иногда путешествовал по святым местам паломничества в северной и западной Индии. Он был связан с Шри Сварупой дасом Бабаджи в Джаганнатхе Пури, Шрилой Багаваном дасом Бабаджи в Калине и Шри Чайтаньей дасом Бабаджи в Кулии. Шрила Гауракишора дас Бабаджи стал известен среди великих преданных Вриндавана и получил соответствующий титул - *бхаджан-ананди*. Несмотря на то, что Шрила Гауракишора получил всеобщее признание и такой возвышенный титул, он никогда не стремился обрести хоть каплю материального удовлетворения чувств. Он был совершенно безразличен к материальному наслаждению. Самодостаточный и отречённый, пребывая в настроении глубочайшей преданности, он проводил всё своё время в чистом и бесприместном бхаджане.

В 1897 году, в течение месяца Фалгуны (март), когда был открыт Йога-Питх (точное место рождения Шри Чайтаньи Махапрабху) в Шри Маяпур Дхаме, Шрила Гауракишора пришел в Шри Навадвип Дхаму из Вриндавана. С этого времени до самого своего ухода Шрила Гауракишора дас Бабаджи жил в разных деревнях в окрестностях Шри Навадвип Дхамы, осознавая её неотличной от Вриндавана. Он принимал в пищу остатки прасада обитателей Святой Дхамы, иногда предлагая пищу в руке Верховной Личности Бога. Чтобы развести огонь, он собирал сухую древесину с обочин, а для приготовления еды подбирал битые глиняные горшки, которые люди выбрасывали вдоль Ганги. Там же чтобы одеться, он находил и отстирывал выброшенную ткань, которая использовалась для покрытия трупов в горящих гатах. Таким образом, всегда оставаясь независимым от материальной поддержки других, он находил себе одежду и пропитание, используя предметы, которые никому не были нужны.

Шрила Бхактивинода Тхакур часто приводил пример поведения Шрилы Гауракишоры даса Бабаджи, чтобы объяснить значение слова *нирапекша*, «непривязанность». Он часто обсуждал непревзойденную отреченность, чистую преданность и привязанность к Кришне, которые проявлял Бабаджи Махарадж. Бабаджи Махарадж часто посещал Свананду Кунджу, место в Годрумадвипе (одном из девяти островов Навадвипы), где Бхактивинод Тхакур провел свои последние дни в отречении. Шрила Гауракишора приходил послушать лекции Шрилы Бхактивинода Тхакура по Шримад-Бхагаватам и другие темы, касающиеся внутренних аспектов преданного служения. Бабаджи Махарадж проявлял пылкий энтузиазм, слушая эти дискуссии.

Его единственным имуществом были кантхималы, бусы из туласи, которые он носил на шее, и четки (джапа-мала), чтобы повторять мантру. Он также хранил несколько книг, таких как «Праттана Према Бхакти Чандрика» (Лунный свет любовной преданности) Нароттама даса Тхакура. Иногда Гауракишора дас Бабаджи не носил кантхималы на шее и использовал вместо чёток сухую узловатую ткань, чтобы повторять свои круги. Время от времени он носил каупину (нижнее бельё) открытой, а иногда и вовсе не носил каупины. Иногда Шрила Гауракишора произносил резкие звуки отвращения без всякой видимой причины.

Несмотря на то что Гауракишора дас Бабаджи не изучал санскрит и правила грамматики, все же смысл и заключения всех писаний светились в его сердце и отражались в характере. Никто не мог найти возможности служить ему, потому что он отказывался принимать какое-либо служение от кого-либо. Всякий раз, видя неземное происхожедение его отреченности, на ум приходило только то, что это воплощение настроения Шрилы Рагхунатхи даса Госвами. Наделённый таким достоянием, как Всеобъемлющее Знание в сердце, он всегда ждал со сложенными руками, чтобы служить Ему. Он мог раскрыть лживую природу, затаившуюся в сердце любого самозванца. Даже если кто-то не жил в его окрестностях, Бабаджи Махарадж мог тщательно проанализировать природу этого человека, потому что он всегда был в контакте со Сверхдушой в сердце. Однако,+

это богатство не было главным достоянием Шрилы Гауракишоры даса Бабаджи. Он показал наивысший стандарт преданности Верховному Господу, Шри Кришне, и из-за его образцового характера он был известен как воплощение самой глубокой степени любви к Господу Шри Кришне в разлуке. Его чистая преданность отличала его от всех других вайшнавов и вечно распространяла сияние его лотосных стоп.

**Вайшнав-самозванец**

Многие люди - молодые, старые, образованные, глупые, гордые и разумные - вступали в контакт со Шрилой Гауракишорой дасом Бабаджи, не осознавая его подлинного положения. Лишь преданные Господа Кришны обладают этим мистическим видением. Придя, чтобы проконсультироваться со Шрилой Гауракишорой дасом Бабаджи о своих незначительных желаниях, многие люди получили советы, которые обычно становились причиной разочарования. Множество людей приняли одежды бабаджи, притворяясь преданными Господа, далеко не будучи садху (святыми), фактически они были самозванцами. Шрила Гауракишора дас Бабаджи никогда не принимал такой образ жизни. Искренность в его деятельности была очевидна. Его любящее отношение было таким, что даже когда он получал щедрое предложение, в нём всегда преобладала его отреченность.

Шрила Гауракишора дас Бабаджи никогда не проявлял никакой неприязни к людям, которые были против него. Так же он никогда не проявлял особой привязанности к тем, кто был ему дорог. Он часто говорил: «В этом материальном мире я остался один в своем служении Господу Кришне, поэтому я почитаю каждого в равной степени». Многие материалистичные, глупые люди, маскирующиеся под преданных, окружили бы его. Они считали бы себя объектами его привязанности; в то время как на самом деле их умы были охвачены множеством объектов чувственного наслаждения. Шрила Гауракишора никогда не выказывал никакого намерения прогонять их или идти на компромисс с ними.

**В Свананда Кундже**

В 1898 году, вскоре после того, как Свананда Сукхада Кунджа была построена в Годрумадвипе, Навадвип Дхама, Шрила Бхактисиддханта Сарасвати Тхакур впервые посетил своего духовного учителя Шрилу Гауракишора даса Бабаджи. В тот день воплощение высочайшего благословения в линии Рупануги Сампрадаи, Ом Парамахамса Шрила Гауракишора дас Бабаджи, в глубоком смирении следуя прямому указанию Шри Варшабханави деви (Радхарани) и воспевая Святое Имя жалостливым голосом, прибыл в Свананда Кунджу. Шрила Гауракишора является вершиной среди трансцендентных жемчужин наивысшего отреченного уклада, *авадхута*; он был одет в шапку из тигровой кожи, его корзинка содержала парферналии и различные предметы для проведения пуджы (службы). Он предложил Шриле Бхактисиддханте Сарасвати Тхакуру четыре или пять четок для повторения джапы, печать для тилаки с инициалами Харе Кришна, шапку из тигровой кожи и парферналии для поклонения. Шрила Гауракишора получил корзинку и шапку от своего духовного учителя, Шрилы Бхагават даса Бабаджи. В январе 1900 года Шрила Гауракишора инициировал Шрилу Бхактисиддханту Сарасвати Тхакура.

Великий преданный Шрила Гауракишора дас Бабаджи, часто приходил в Свананду Кунджу, чтобы услышать толкование Шримад-Бхагаватам от Шрилы Бхактивиноды Тхакура. Обычно он приходил примерно в три часа дня и уходил около пяти часов. Несколько раз он проводил ночь на окраине Свананды Кунджи в маленькой хижине. Время от времени он оставался в местечке Амалахода рядом с Сванандой Кунджей в районе Парддхамана или оставался в Прадьюмна-Кундже в резиденции Шри Кшетранатх Бхактинидхи и Шри Випина Бихари. Он собирал сухую древесину и старые выброшенные глиняные горшки и размещал их на верандах. Другой преданный, Гаттопадхайа Бхакти Бринга (Cattopadhyaya Bhakti Bhrnga) также регулярно приходил в Навадвип Дхаму, чтобы услышать лекции Бхактивинода Тхакура. Иногда Шрила Гауракишора подбирал прасад из Свананды Кунджи, а затем снова постился и ни при каких обстоятельствах не принимал прасад. Таким образом он либо постился, либо подбирал остатки прасада у реки, либо готовил для себя. Время от времени Бабаджи Махарадж действовал так, будто страдал болезнью, называемой сиророгой, или безумием и слепотой. Шрила Бхактивинода Тхакур организовал для него диетическое питание, но к его большому сожалению Бабаджи Махарадж продолжал упорно отказываться от нормальной пищи. Он никогда не обращал внимания на рацион, который устраивал Шрила Бхактивинод Тхакур. Он игнорировал своё самочувствие до такой степени, что в конце концов он почти потерял зрение в обоих глазах.

В 1908 году Шрила Гауракишора полностью ослеп. Через год он оставил все поездки и начал жить в Навадвипе. Он восстановил кутир для совершения бхаджана в Прадьюмна-Кундже, который ранее принадлежал покойному Саракандре Васу из Южной Калькутты. Там он воспевал маха-мантру и занимался поклонением Господу Кришне. Время от времени, не осознавая себя в этом мире, Шрила Гауракишора действовал так, как будто не знал, одет он или нет. В таком состоянии он часто совершал омовение в реке Сарасвати не закрываясь гамчей (тканью). После этого он входил в свой маленький бхаджан-кутир и в глубоком экстазе начинал звать гопи Вриндавана.

**Материальная Вселенная**

В тот период, когда Гауракишора дас Бабаджи терял зрение, Шрила Бхактисиддханта Сарасвати попросил его приехать в Калькутту для надлежащего лечения. Шрила Бхактивинода Тхакур также много раз просил его приехать, но Шрила Гауракишора каждый раз отказывался со словами: «Я никогда не поеду в материальную вселенную, Калькутту». Тогда Шрила Бхактивинода Тхакур сказал Бабаджи Махараджу, что его ученик и слуга, Шрила Бхактисиддханта Сарасвати, также будет в Калькутте, и поэтому Шрила Гауракишора не будет испытывать никаких неудобств. На что Бабаджи Махарадж ответил: «Я никогда не приму его служение, сначала я утону в Сарасвати, если я утону в реке Сарасвати, тогда, возможно, я смогу родиться как призрак». Затем Шрила Гауракишора очень быстро направился к реке Сарасвати, которая протекала перед Свананда Кунджей. Шрила Бхактисиддханта Сарасвати, бегущий за ним, снова и снова смиренно просил его вернуться. После этого дня о Шриле Бабаджи Махарадже не было никаких известий около сорока пяти дней. Затем, внезапно, через сорок пять дней он прибыл в Свананда Кунджу и заявил: «Убив себя, я не получу Шри Кришну. Тем не менее, я не могу терпеть того, чтобы кто-то служил мне прямо». И хотя Бхактисиддханта Сарасвати Тхакур сотни раз просил его принимать лекарства, Шрила Гауракишора никогда не соглашался. Он всегда следовал экадаши не принимая воды. В другие дни, кроме экадаши, он употреблял сушеный, треснувший рис и сушеный перец, который размачивал водой из Ганги. Его отречение не было ложным, но было тем, что доставляло удовольствие Верховной Личности Бога, Шри Кришне.

**Шри Маяпур Дхама**

С 1907 по 1908 год Шрила Бхактисиддханта жил в Маяпуре в Йога-Питхе. Здесь позднее проявилось Божество Адхоксаджа Вишну (Adhoksaja), обнаруженное во время раскопок Чайтанйа Матха. До постройки храма это место называлось Канатала. Шрила Гауракишора провел там большую часть времени. В это время Бабаджи Махарадж давал Бхактисиддханте Сарасвати Тхакуру наставления о тайнстве служения ученика его гуру и правилах поведения для вайшнавов. Однажды, хотя он был полностью слеп, Бабаджи Махарадж прибыл один в Шри Маяпур Дхаму в Йога-Питх в два часа ночи. Утром Шрила Бхактисиддханта Сарасвати, пораженный встречей с Шрилой Гауракишором Махараджем спросил: «Когда вы приехали?», - «Я приехал примерно в два часа ночи, - ответил Бабаджи Махарадж. Поразившись еще больше, Бхактисиддханта Сарасвати спросил: «Что же привело вас сюда прошлой ночью, и каким чудом Вы смогли найти дорогу?»

«Один человек показал мне правильный путь, - ответил Шрила Гауракишора. Шрила Бхактисиддханта Сарасвати ответил: «Как так показал??? Вы ведь не можете видеть. И кто взялся доставить Вас на такое большое расстояние? И затем, придя сюда, кто вдруг уйдет посреди ночи? Как случилось так, что вы смогли приехать? Это, должно быть, был сам Шри Кришна, который лично привел Вас сюда». Услышав это предположение Бхактисиддханты Сарасвати, Шрила Бабаджи Махарадж начал посмеиваться. Дело в том, что в те дни невозможно было пройти от Кулии к Маяпуру, так как не было никаких пешеходных дорожек и никаких причалов для лодок. Шрила Бхактисиддханта Сарасвати снова спросил: «Так кто же перевёз Вас через реку?». И снова Шрила Гауракишора ответил: «Один человек переправил меня через реку». И тогда его ученик смог наконец-то понять, что этот человек был не кто иной, как Враджанандана, Шри Кришна.

**Самозванец и настоящий Бхаджан-ананди**

Когда Шрила Гауракишора жил в дхармашалле в Кулии, Шрила Бхактисиддханта Сарасвати расспрашивал его о жителях Вриндавана и различных преданных, которые совершали там отреченнное поклонение. Шрилу Бхактисиддханту Сарасвати особенно интересовали бхаджан-ананди, которые, как считается, были совершенными, осознавшими себя душами. Услышав вопрос о них, Шрила Гауракишора не мог остановить свой смех. Он продолжал смеяться снова и снова, и, наконец, отсмеявшись, сказал: «Все они - мошенники».

Один бабаджи, проживающий в Кусум Сароваре, был известен как великий бхаджан-ананди. У него было несколько учеников, которые также считались реализованными личностями. Но Шрила Гауракишора даже в малой степени не мог согласиться с подлинностью их поклонения. Через некоторое время эти «великие души» были поражены проказой горла и покинули свои тела после мучительных страданий. Они проживали в Святой Дхаме, наделённые лишь интелектом, склоненным к удовлетворению чувств и поэтому они вели себя оскорбительно по отношению к Шриле Гауракишоре.

**Истинные и лицемерные и обитатели Святой Дхамы**

Однажды молодой преданный, который хотел жить в Святой Навадвип Дхаме и служить преданным с большим энтузиазмом, пришел и раскрыл свои намерения Шриле Гауракишору. Молодой человек планировал остаться в Святой Дхаме как врач и лечить больных, а также продавать лекарства. На деньги, вырученные от продажи лекарств он смог бы поддерживать себя и давать бесплатную медицинскую помощь больным пациентам. Он считал, что таким образом он сможет совершать свой бхаджан и в то же время выполнять самую высокую социальную деятельность. Чтобы утвердиться в своих планах, он пришел получить благословение Шрилы Гауракишоры. Когда он приехал и озвучил свое предложение, он привел следующие стихи из Чайтаньи Чаритамриты (Ади Лила 10: 50-51):

*пратиграха нахи каре, на лайа кара дхана*

*атма-вритти кари' каре кутумба бхарана*

*чикитса карена йаре ха-ийа садайа*

*деха-рога бхава-рога, — дуи тара кшайа*

«Шрила Мурари Гупта никогда не принимал никаких пожертвований ни от друзей, ни от других людей. Он занимался врачеванием и тем обеспечивал свою семью. Когда Мурари Гупта лечил своих больных, по его милости они избавлялись как от телесных, так и от духовных недугов.»

Шрила Гауракишора мог понять беспокойство доктора и его желание жить в Святой Дхаме за его так называемое преданное служение. Шрила Гауракишора дал понять это ясно, когда объяснил: «Мурари Гупта - вечный спутник Господа Чайтаньи и всегда живет в Святой Дхаме. Он никогда не озвучивал никаких намерений жить в Святой Дхаме Верховного Господа, поддерживая себя через несправедливые способы наслаждаться чувствами. Он никогда, за счет какого-либо храма, не поддерживал свою семью, и он никогда не интересовался только тем, как заработать деньги, чтобы набить свой желудок. Он никогда не будет принимать милостыню от своих друзей или других лиц. Он - хранилище любви к Богу. По его милости люди обретали милость Господа Чайтаньи Махапрабху. Кто бы к нему ни обратился, он полностью освобождался от болезней и получал любовный вкус и привязанность к Верховному Господу. Если не следовать примеру личности Мурали Гупты, то вы будете настигнуты страшными последствиями своих прошлых проступков, из-за ложных претензий на своё кажущееся преданное служение, в то время как на самом деле Ваше предложение фактически лишь поддерживает удовлетворение чувств. Вы сами являетесь пациентом этого материального мира, как вы сможете излечить других? Вы должны непрестанно и серьезно молиться о милости Шрилы Мурари Гупты. Тогда вы сможете понять, что является истинным результатом. Шри Чайтанья Махапрабху дал наставление, что при воспевании Харе Кришна махамантры не следует иметь в разуме никаких ложных претензий и ожиданий материальных плодов. Те, кто имеет такие намерения, считаются неразумными. Вы должны направить свой разум в нужном направлении и начать процесс воспевания славы Верховного Господа. Если кто-то совершает преданное служение с такими же ложными намерениями, как у вас, то в результатом такой "преданности” становится похоть, и всё станет потеряно. Занятие бесплатной медицинской помощью с целью поднятия самооценки и желание жить в Святой Дхаме не подразумевают преданности. Человек, жаждущий плодов своей деятельности, никогда не сможет жить в Святой Дхаме».

Услышав наставления Бабаджи Махараджа, доктор спросил: «Что же мне делать?». Шрила Гауракишора ответил: «Если вы действительно хотите получить результат пребывания в Святой Дхаме, для начала Вам необходимо отказаться от идеи, что вы наслаждающийся, откинуть заблуждение, что Вы достигнете духовного прогресса занимаясь бесплатным лечением материалистов. Тот, кто решителен в совершении поклонения Верховному Господу Хари, никогда не будет выполнять какие-либо действия, неблагоприятные для Верховного Господа, и он будет выполнять только благоприятные действия. Кроме того, любая деятельность будет причиной глубокой обусловленности. Если вы хотите заниматься той деятельностью, о которой вы говорили, тогда вы должны вернуться домой, за пределы Святой Дхамы, но ни в коем случае нельзя жить в Высочайшей Обители Абсолютной Истины, Шри Кришны с целью добывать себе средства к существованию, это будет обманом».

**Новый Бабаджи**

Было заведено, что новый практикующий, принявший одежду бабаджи, приходил поговорить с Бабаджи Махараджем. И Бабаджи Махарадж принимал решение, останется этот человек в Святой Дхаме или нет. Но в Кулии один из новых бабаджи пошел к поместью землевладелицы, которая в то время была королевой, чтобы купить три четверти акра земли в Навадвип-Дхаме. Услышав это, Шрила Гауракишора прокомментировал: «Верховная Обитель Господа трансцендентна. Как это, что эта королева стала землевладелицей Дхамы? Как это, что она имеет право продавать этому новому Бабе часть земли Святой Дхамы? Даже все драгоценности, найденные во вселенной, недостаточно ценны, чтобы купить даже малую пылинку Святой Дхамы. Поэтому, как обычный землевладелец может накопить достаточно богатств, чтобы стать владельцем трансцендентной обители Шри Навадвип Дхамы? Разве этот новый Баба всего лишь прибывший сюда для совершения практики преданного служения получил право на часть земли Шри Навадвип-Дхамы? Любой, у кого есть такой материалистичный оттенок разума, очень оскорбителен и находится далеко от фактического нахождения в Святой Дхаме. Те люди, чье отношение окрашено таким материальным интеллектом, думая, что Святая Дхама носит материальный характер, считают преданных Верховного Господа сахаджиями или дешевыми самозванцами».

**Спекуляция и преданное служение**

Однажды житель Бангладеша, который был очень богатым помещиком, ученым, брахманом и имел славу великого преданного Господа, вместе со своим другом встретился с Шрилой Гауракишором. Казалось, что землевладелец был настолько глубоко поглощен экстазом преданности, что его друг должен был помогать ему, держа его за руку, когда он шел. Его друг держал плечо богатого землевладельца, потому что его тело очень сильно дрожало. Когда они предстали перед Шрилой Гауракишорой, двое других присутствующих сразу узнали богатого землевладельца и приняли его как чистого преданного Господа. Они очень смиренно предложили ему свои поклоны и попросили благословения, а затем усадили его на место для сидения с большим комфортом, надеясь угодить ему. В это время Шрила Гауракишора, приняв облик слепого, спросил: «Кто пришел?». Друг помещика представил своего спутника, прославившегося эрудицией, землевладениями, преданностью и отреченностью от удовлетворения материалистичных чувств, хотя он обладал неограниченным богатством. Затем он описал, как всего за две недели до этого вор приехал и украл сорок пять тысяч рупий из дома помещика. Несмотря на то, что он потерпел такую неудачу, землевладелец, знающий, что главная ценность – это преданность, пришел, чтобы получить трансцендентный даршан Шрилы Гауракишоры. Друг добавил: «Я его друг, он оставил все материальные чувственные наслаждения и сохранил связь только со мной. Вы сможете осознать его величие, поговорив с ним. Однажды он задал мне вопрос о трансцендентной беседе между Шри Чайтаньей Махапрабху и Шри й Раем из Чайтанья Чаритамриты. Я сказал ему, что только Гауракишора дас Бабаджи может правильно ответить на его вопрос и, конечно, никто больше. Мы уже видели много ученых людей в этой области, и всё же мы не можем прийти к соглашению о смысле этой беседы. Мы думаем, что только вы сможете дать истинное толкование этой возвышенной беседы».

После того, как друг великого преданного завершил свой рассказ, Шрила Гауракишора ответил: «Я опишу вам процесс, с помощью которого вы можете понять заключение этой возвышенной беседы. Но прежде чем пытаться понять эти сокровенные темы между Господом Чайтаньей и Раманандой Райем, вы должны отречься от прибежища этого негодяя и принять прибежище чистого преданного Господа. Вы должны услышать Чаитанйа Чаритамриту сотню раз в обществе настоящих преданных Господа. Таким образом, будучи поглощенным преданным экстазом, вы будете в состоянии осознать смысл этой возвышенной беседы. В настоящий момент все преданные, находящиеся здесь, хотят заняться совместным воспеванием Святого Имени Господа. У нас нет времени обсуждать какие-либо другие темы». Затем Шрила Гауракишора очень громко попросил всех начинать Харинама Санкиртану и каждый присоединился к совместному воспеванию Святого Имени Господа. Выслушав заявление Шрилы Гауракишоры, гордый землевладелец и его друг немедленно покинули это место. Позже вечером, когда почти все ушли, некоторые говорили Шриле Гауракишоре: «Этот очень образованный землевладелец был поглощен преданным экстазом. Мы не видели в нем никакого проявления материального сознания, он лишен какого-либо мирского сознания». Другой человек, сидящий рядом, который всегда слышал, что Шрила Гауракишора был очень откровенен со всеми, сказал: «Этот человек был настолько погружен в экстаз и чувство глубокой любви и привязанности к Верховному Господу, что не мог даже ходить своими силами. Как вы можете утверждать, что он не был на самом высоком уровне бхава-бхакти?»

Гауракишора дас Бабаджи ответил: «После разговора с ним, я понял, что у него нет добрых намерений в его преданном служении. Нельзя измерить степень преданности, которой обладает человек, на основании утверждений обычных людей. Этот человек несерьезен в своей преданной практике. Даже если у него есть симптомы отречения, отрешенности и многих экстазов, все же его нельзя считать реальным отшельником или отреченным. Как только начнется сложное испытание, это ложное отречение прекратится. Отшельник ищет прибежище тех, кто на самом деле утвердился в своих намерениях относительно преданного служения. В нашем практическом преданном служении мы никогда не должны показывать никому наше состояние переживания преданного экстаза. Человек должен выполнять преданное служение таким образом, чтобы его глубокая привязанность к Господу возрастала в его сердце. Даже если изображать сотни и сотни проявлений внешней привязанности, он не будет благословлен Господом, если он не развивает внутреннюю влюбленность. Если есть действительно глубокое любовное отношение, тогда сам Кришна будет приближаться и обгонять такого возвышенного преданного. Тот, кого не соблазняет аромат непоколебимого преданного служения и чье сердце наполнено материальными желаниями, из жизни в жизнь будет лишь менять различные виды грубого тела. Кришна пропорционально отчужден или доступен, в зависимости от степени нашего самопредания. Если человек глубоко погружен в преданную привязанность к Господу Хари, то, даже страдая от болезней или других материальных страданий, он все равно будет поглощен трансцендентным любовным служением Господу. Если вы можете поститься и повторять Харе Кришна махамантру днем и ночью, вы всегда можете молить о служении Вришабхану Радхарани, не показывая этого другим, тогда Шри Кришна, которому очень дорога Шримати Радхарани, обратит внимание на того, кого Она взяла в свой приют».

**Зерна материалиста**

Один адвокат посетил Шрилу Гауракишора. Он жил в близлежащем районе и ежемесячно договаривался с некими Госвами насчёт питания. Когда адвокат, Бхаттачарья, начал приходить к Шриле Гауракишоре, его спросили: «Чем вы питаетесь?». И он ответил: «Я договорился о приеме пищи в доме некоторых вайшнавов и брахманов». На что Шрила Гауракишора ответил: «Перестаньте есть рис, приготовленный ими. Вы должны готовить сами и принимать это. Те, от кого вы принимаете пищу, едят зерно и поддерживают свое служение Господу Чайтанье различными обманчивыми способами. Их деятельность наиболее оскорбительна, потому что они знают, что они делают. Никогда не следует говорить с теми людьми, которые не боятся совершаемых оскорблений перед Верховным Господом. В противном случае ваше преданное служение будет разрушено».

Спустя какое-то время адвокат принес несколько сладостей и предложил их Шриле Гауракишору. Он особенно просил Шрилу Гауракишора принять его сладкое подношение. Но Шрила Гауракишора сказал ему: «Никогда не принимай сладости». Тогда Бхаттачарья ответил: «Нет ничего выше, чем прием пищи, которую Господь принял непосредственно». Бабаджи Махарадж сказал: «Тот, кто ест рыбу, похож на проститутку. Если кто-то поглощен вожделением и предлагает в пищу Господу Чайтанье то, чего сам желает, то такое подношение никогда не будут принято и не станет прасадом Верховного Господа, потому что Господь не принимает их от них. На самом деле искренний преданный Господа не может понять, что такое непреданный человек. Даже если человек предлагает кушания Верховному Господу, если у него есть извращенные намерения, то подношение никогда не будет принято. Если вы предлагаете лепестки банановых цветов, потому что сами любите их вкус, они не принимаются Верховным Господом. Предложение в пищу блюд Верховному Господу, которые были заражены нашим страстным желаниям насладиться этим, должно считаться великим преступлением. Если предлагаются подношения, принятые великими преданными Господа, тогда жертва считается надлежащей. Кришна вкушает блюда, которые были испробованы устами Его чистых преданных. Если человек принимает зерна грешного человека, тогда его ум становится нечистым. Нужно задуматься: «Мое поклонение Господу еще не было принято - как я могу получить возможность служить чистому преданному Господа?» Таким образом, с сердцем, полным горя, если вы берете банановую кожуру и очистки баклажана и варите их без соли, то это отношение полной капитуляции приведёт к тому, что эти продукты станут махапрасадом. «Господь еще не принимает моё служение», так следует думать. «Чистый преданный Господа принимает хорошие продукты питания, но если я буду делать также, это только помешает моей преданности. Что будет со мной, если я буду продолжать наслаждаться изысканными кушаниями и носить хорошую одежду?».

**Любовь Шрилы Гауракишоры к Шри Маяпур Дхаме**

В чистом характере Шрилы Гауракишора даса Бхабаджи можно увидеть его непревзойденную непримиримость со всем, что противоречит реальным выводам бхакти. Если я не последую примеру последователей Шрилы Гауракишоры, которые полностью благословлены им и которые всегда занимаются прославлением Господа, тогда никто не сможет понять духовную природу Шрилы Гауракишоры, которая превыше всего обыденного мышления. Кроме того, не удастся понять его наставления и пример. Некоторым людям, которые приходили к нему сотни раз, он не давал благословений, тогда как другим он даровал свою милость просто так.

Однажды преданный-домохозяин отправился в путь, чтобы получить даршан Шрилы Гауракишора. Бхабаджи Махарадж сидел на сиденье, сделанном из травы, прямо в дверях своего кутира. Когда к нему подошел преданный-грихастха, Шрила Гауракишора очень небрежно закрыл дверь. Со стороны кутира преданный сообщил Шриле Гауракишоре, что хочет его увидеть. Шрила Бабаджи Махарадж ответил: «Если вы хотите, получить мой даршан, тогда вы должны дать мне две рупии». Слуга, который жил поблизости, взял деньги грихастхи и сообщил Шриле Гауракишору, что посетитель дал две рупии. Бабаджи Махарадж открыл дверь кутира и сказал: «Пожалуйста, смотри». Грихастха остался на некотором расстоянии от кутира и предложил свои поклоны. Но своим сладким голосом Шрила Гауракишора заманил его поближе, взял его руки в свои и сказал: «Вы пришли в место, где явился мой Верховный Учитель, Шри Кришна Чайтанья Махапрабху. Шри Чайтанья Махапрабху отправил вас сюда, поэтому у меня есть несколько тем для обсуждения, Господь Чайтанья непременно услышит об этом. Вы должны принять прибежище Господа Кришны, всегда повторяя имя Кришны, тогда в вашей жизни больше не будет препятствий.

Всякий раз, когда Шрила Гауракишора видел обитателей Святой Дхамы, он всегда очень ласково говорил: «Обитатели Святой Дхамы». Даже если кто-то попытался бы предложить ему большое богатство, он остался бы безразличен. Но было очевидно, что он просил других людей помочь ему только в служении преданным Господа. Он никогда ничего не принимал для себя, всё, что он получал, он использовал для служения преданным Господа.

**Проявление экстатических симптомов**

В другой раз Шрила Гауракишора сидел в своем бхаджан-кутире в Шри Навадвип Дхаме, очень громко воспевая Харе Кришна махамантру. Другие люди, которые собрались там, также громко воспевали. В это время один человек пришел и начал проявлять различные эмоциональные симптомы, такие как плач. Некоторые преданные начали думать, что этот человек достиг высшей стадии преданного экстаза, воспевая славу Господа. Шрила Гауракишора немедленно попросил этого человека уйти. Некоторые из собравшихся там людей были обеспокоены тем, что увидели это, и также ушли. Затем Шрила Гауракишора сказал: «Тот, кто действительно достиг любви к Богу, никогда не проявит симптомов публично, но всегда будет скрывать их от людей, как целомудренная жена становится очень смущенной, когда ей приходится показывать какую-то часть своего тела и поэтому её тело очень тщательно скрывается. Точно так же, когда человек имеет истинную преданность Верховному Господу и возвышается до любви к Богу, он всегда чувствует себя неловко, чтобы проявлять симптомы экстаза при всех и, таким образом, всегда сохраняет такие симптомы непроявленными».

**Искаженное толкование преданности**

Шрила Гауракишора всегда давал полезные наставления всем живым существам, которые были преданными. Однажды человек, приходивший к Шриле Гауракишоре послушать о Верховном Господе, услышал от Бабаджи Махараджа резкие слова. Поэтому этот человек решил больше не приближаться к Шриле Гауракишоре. Спустя какое-то время тот же самый человек внезапно снова пришел к Шриле Гауракишоре. Он был заражен беспокойным и обусловленным умом. Бабаджи Махарадж, осознав это, сказал ему: «О, ты оставил общество преданных, где обсуждаются темы, касающиеся Верховного Господа, и теперь ты живешь в уединённом месте, продолжая свое собственное поклонение. Когда кто-то слышит о Верховном Господе в обществе чистых преданных Господа, он получает шанс освободиться от иллюзии Майи. Но если кто-то совершает поклонение Господу в уединённом месте, а не в обществе преданных, тогда такой человек попадает в ловушку иллюзорной энергии. Следовательно, вместо тем, касающихся Верховного Господа, его сердце займут материалистические объекты».

Тогда этот человек объяснил Шрила Гауракишоре: «Я думал, что лучше жить в уединенном месте и исполнять свое собственное индивидуальное поклонение, чем каждый раз ощущать беспокойство в сердце, услышав резкие слова другого святого». Шрила Гауракишора ответил: «Пожалуйста, примите во внимание, что преданные, говорящие резкие слова, чтобы стряхнуть чары иллюзорной энергии, на самом деле являются единственными настоящими преданными и друзьями живых существ. Обусловленное живое существо выслушивает многострадальные причитания своей жены до самой смерти, но он никогда не испытывает желания покинуть общество преданных. Наоборот, он полностью посвящает себя, чтобы угодить им своим служением. Но когда преданный Господа, который всегда жаждет наивысшего благосостояния для любого живого существа, даёт только одно наставление - отвлечь майю, то обусловленое живое существо немедленно решает оставить этого человека на всю его жизнь. Если вы действительно хотите выполнить надлежащее преданное служение, тогда вы должны принять резкие слова как лекарство, с помощью которого майя может быть побеждена. Это поможет обрести необходимое духовное продвижение и принять воспевание Святого Имени».

**Клятва домовладелеца**

Как-то молодой преданный, который только что женился, и его жена пришли молить о милости Шрилу Гауракишора даса Бабаджи. Шрила Бабаджи Махарадж сказал ему: «Если вы действительно хотите заниматься преданным служением, тогда вы должны жить отдельно от своей жены и, таким образом, не зависящие друг от друга, воспевайте славу Верховного Господа». Выслушав наставления, молодой человек сделал так, как ему было велено. Несколько дней прошло, и преданный снова пришел к Шриле Гауракишоре, который спросил: «Вы и ваша жена принимаете пищу вместе или по отдельности?» Муж сказал ему: «Мы живем раздельно и занимаемся преданным служением, согласно ваших наставлений, но едим мы вместе». Затем Шрила Гауракишора спросил его: «Что вы ели сегодня?» И новобрачный ответил: «О, у нас был великолепный обед. Мы ели тушеные овощи, вкусный дал и жареные баклажаны». Бабаджи Махарадж объяснил: «Если вы откажетесь лишь от внешней связи с женой, то этого будет недостаточно, потому что вы поддерживаете с ней связь изнутри. Если Вы не смогли отказаться от вкусных блюд, приготовленных вашей женой, то как вы можете совершать поклонение Господу? Ваша жена общается с вами посредством того, что она приготовила. Стыд, позор. Несмотря на то, что вы действуете так, как будто бы вы воспеваете Святое Имя Господа, вы все еще желаете насладиться изысканными блюдами. Считаете ли вы, что после того, как человек переживёт потерю одного лака рупий, он будет довольствоваться лишь тем, что принимает только горсть риса? Хотя он может постепенно привыкнуть принимать пустой рис ежедневно, он всё же будет всегда думать о деньгах, которые он потерял. И даже если вы дадите этому человеку самые изысканные продукты питания, потому что он всегда находится в беспокойстве о том, что он потерял, он не забудет о своем желании. Таким образом, вы потеряли то, что бесценно - ваше преданное служение Верховному Господу. Как в таком случае вы можете наслаждаться поглощением изысканных яств? Что касается вашей жены, вы отделены от нее лишь внешне, но вы поддерживаете свою связь изнутри».

**Отречение для удоволетворения Кришны**

Грихастха, присутствовавший при беседе Шрилы Гауракишоры с новоиспеченным мужем, спросил Бабаджи Махараджа: «Мы знаем, что есть много вайшнавов, живущих вместе со своими женами, которые заняты служением Верховному Господу. Будет ли польза для этих преданных?» Шрила Гауракишора ответил: «Живое существо является вечным слугой Верховного Господа, но в обусловленном состоянии осознать это напрямую очень сложно. Обычным людям реальнее достичь духовного прогресса в семейной жизни, через жену и потомство. Если человек не обладает духовным видением, чтобы видеть через преданное служение, он никогда не сможет осознать своё реальное положение, как вечного слуги Господа Кришны. Желание наслаждаться материальной жизнью всегда присутствует, когда человек ассоциирует себя со своим потомством и женой. В настоящее время живые существа не обсуждают игры Верховного Господа и не стремятся принять прибежище преданного Господа. Если человек не достигает духовной энергии, даруемой воспеванием Святого Имени Господа, тогда его привлекает семейная жизнь и продолжение рода.

«Опять же, некоторые люди, подражающие отреченным саньяси словно обезьяны, действуют так, как будто они не привязаны к своим женам и потомству. Те, кто отречен, как обезьяна, являются лишь самозванцами и лицемерами. Истинный вайшнав никогда не будет наслаждаться удовлетворением чувств в любом их проявлении. Он всегда будет де сйствовать согласно наставлениям Господа и благочестивого гуру. Искренние люди, желающие заниматься преданным служением, но не имеющие такой возможности из-за черезмерной привязанности к жене и потомству, должны также прийти и услышать воспевание Харе Кришна махамантры от великого преданного и также попытаться совершать хотя бы обусловленное воспевание. Таким образом, по прошествии очень короткого времени, они смогут стать непривязанными к семье. Они постепенно поймут, что если человек полностью подчинится Верховному Господу, тогда он достигнет всех совершенств. До тех пор, пока человек находится в материалистичном сознании, он не может получить милость Господа Кришны. Усиление материалистичного сознания проявляется в привязанности к жене и потомству. Но тот, кто покидает жену из-за своего пропитанного беспокойством ума, и кто ищет счастья для своего собственного ума и тела, на самом деле не является настоящим отреченным. Настоящее отречение предполагает необходимость служения Господу. Настоящая истина принимает все, что благоприятно для удовлетворения Господа, и отвергает все, что неблагоприятно».

**Наивысшее счастье**

Однажды человек увидел ученика Шрилы Гауракишора даса Бабаджи, который в течение месяца Кайтра молился в полдень. Подойдя к Шриле Гауракишоре, этот человек спросил его: «Почему твой ученик молился на жарком солнце? Все молятся на рассвете и возвращаются домой». Шрила Гауракишора ответил ему. «Шрила Бхактивинод дал такое наставление своим последователям:

*томара севая духха хайа ято се о та парама сукха*

*сева-сукха-дукха парама сампада, насаи авидьадуб ха*

*tomara sevaya duhkha haya yato se o ta' parama sukha  
seva-sukha-duhkha parama sampada, nasaye avidyadub kha*

«Какие бы бедствия не поджидали вас в преданном служении, все это является причиной вашего счастья».

«Шрила Гауракишора передал это наставление. Тот, кто желает настоящей пользы, всегда обращается к Верховному Учителю, Шри Кришне и преданным Господа. Человек должен терпеть бедствия, которые сопровождают практику преданного служения. Таким образом, дуалистическое страдание, проявляющееся в форме счастья и страдания, уменьшится. Тот, кто приходит служить Господу для достижения комфортного состояния, никогда не освобождается от лап невежества. Скорее, он вовлекается в деятельность, препятствующую преданному служению Господу».

**Различные формы майи**

Однажды, во время сезона дождей, Шрила Гауракишора сидел на сиденье на балконе дхармашаллы, где он жил. Ему подали прасад из риса, приправленного пастой из банановых цветков. Пока он почитал прасад, ядовитая змея заползла на веранду и приблизилась к его тарелке, но почуяв аромат еды, она снова сползла на землю. Увидев это одна старушкаа закричала: «Змея укусила Бабаджи Махараджа!». Но Шрила Гауракишора дас Бабаджи, который был слепым, похлопал рукой по земле, и змея быстро уползла. Затем он спросил: «Где змея? Где змея?». И эта старушка воскликнула: «Бабаджи Махарадж, Вы сошли с ума? Эта змея могла укусить Вас. Она проползла совсем рядом с правой рукой. Если бы Ваша рука была чуть ближе, Вы были бы укушены. Я не собираюсь позволять Вам оставаться здесь и дальше». Бабаджи Махарадж ответил: «Пожалуйста, не стой здесь больше. Тебе тяжело стоять так долго». Но старушка отказалась уходить, говоря: «Пока Вы не вернётесь в свою комнату, я останусь здесь». Тогда Бабаджи Махарадж сказал: «Сейчас я собираюсь принять прасад. Сперва я почту прасад, а потом я пойду в свою комнату». Тем не менее старуха продолжала наставлять его. «Этот прасад, который Вы собираетесь принять, мог быть осквернён губами змеи. Вы не можете принимать его, потому что, если он стал ядовитым, вы умрете». Но Шрила Гауракишора заметил: «Я принимаю только прасад, который был предложен Божествам или прасад, полученный как подаяние, и ничего кроме этого». Обратившись к рядом стоявшему человеку, старуха попросила: «Пойдите, пойдите и найдите побольше риса для Бабаджи Махараджа». Но Шрила Гауракишора сказал ей: «Моя дорогая мать, если ты не уйдешь сейчас, я не буду более слушать ничего из того, что ты говоришь». Предчувствуя отказ, женщина ушла. Через некоторое время Шрила Бабаджи Махарадж спросил ближайшего человека: «Она уже ушла?» Когда он сказал, что она ушла, он сказал слуге: «Вы видели это, как действует Майя? Посмотрите, как Майя, иллюзорная энергия, пытается постепенно войти, используя свои разнообразные способы обмана. Майя принимает разные формы и она знает много разных способов обмануть живое существо. Она никогда не позволяет живому существу служить Верховному Господу». Затем Шрила Гауракишора начал петь следующую песню:

*gora panhu ha bhajiya moinu*

*premaratana shana he laya harainu*

*adhane yatana kori' dhana teyaginu*

*apana karama dose apani dubinu*

*sat sanga chadi koinu asate vilasa*

*te-karane lagilo ye karmabandha-phanasa*

*visama visaya-visa satata khainu*

*goura kirtanarase magana na hainu*

*keno va achaye prana ki sukha lagiya*

*narottamera dasa keno na gelo mariya*

Перевод:

«Не поклоняясь лотосным стопам Господа Гауранги, я встретил только смерть. Я потерял драгоценность любви к Богу из-за своей собственной халатности. Я обращал внимание лишь на то, что не является реальным богатством, и оставил то, что имеет реальную ценность. Я застрял в материальном мире, скованный реакциями своей собственной кармы. Оставив общество чистых преданных, я выполнял материалистическую деятельность. Таким образом, я стал обусловлен осознанием прошлой кармы. Я вкушал яд материального чувственного удовлетворения снова и снова. Поэтому я не смог впитать нектар совместного воспевания Святого Имени Господа Хари. Почему я остаюсь в живых? Каково мое счастье? Почему Нароттама дас отказался от своей жизни?»

Вышеприведнные строфы были составлены Шрилой Рагхунатха дасом Госвами. Эта песня была исполнена Шрилой Гауракишором дасом Бабаджи, когда он вошел в Шри Свананду Кунджу в Годрумадвипе, где встретил своего единственного ученика Шрила Бхактисиддханту Сарасвати Тхакура. Он проявляется, как это было обнаружено позже его учениками, в почерке Бхактисидханты Сарасвати Тхакура.

**Шрила Гауракишшора дас Бабаджи и Сверхдуша**

Однажды ночью, около десяти часов Шрила Гауракишора внезапно проснулся и закричал: «Вы видели это? Видели ли вы это? Один человек, который читает лекции, отправился в район Павана и имел незаконный секс с вдовой. «Позор! Такие низменные люди вызывают скандалы, они порочат имя религии». Шрила Бабаджи Махарадж говорил так, как будто он говорил с этим человеком и видел его позорную деятельность. Выяснив больше, Шрила Гауракишора сказал: «Чайтанья Махапрабху открыл мне правду об этом так называемом учёном, который путешествует с места на место, позиционируя себя большим интеллектуалом. Во время лекции по Шримад Бхагаватам он собирает деньги, чтобы поддержать себя. Обычные люди не знают его реальной природы, но он всегда держит при себе одну вдову. Когда кто-нибудь спрашивает его, является ли она его женой, он говорит «да, это моя жена». Деньги, которые зарабатывает этот ученый, идут на покупку браслетов, умащиваний и других вещей для нее. Есть ли больший преступник и лицемер, чем этот человек?

**Главные наставления**

Однажды Шрила Гауракишора дас Бабаджи обернул своё тело тканью в два фута (61см). Сидя так, он сказал: «Многие люди, узнавшие обо мне от других, приходят сюда, чтобы получить пыль с моих стоп. Я говорю им, что я не вайшнав, что если вам нужна пыль со стоп вайшнавов, вам нужно пойти в место, где есть вайшнавы со стопами, специально расширенными вычурными украшениями, чтобы к ним легче было дотронуться, тогда вы сможете получить пыль в неограниченном количестве».

В это время человек по имени Бхаттачарья приехал из Вриндавана вместе со своим спутником, чтобы увидеть Шрилу Гауракишора. Подойдя к Бабаджи Махараджу, он сказал: «Ты мой духовный учитель. Пожалуйста, будь милостив ко мне». Шрила Гауракишора ответил: «У меня нет расагулл, сандешей, личи, пури, денег, сладкого риса и сладких слов. Как я могу благословить вас? Те духовные наставники, которые могут накормить своих учеников разнообразными сладостями, восхваляются как самые продвинутые. В наши дни люди легко получают право стать духовными учителями. Современные ученые люди определяют слово *анукула* (благоприятное) как получение богатства, красивой жены и хвалебных слов». На что Бхаттачарья заметил: «Наши умы одержимы различными заблуждениями, поэтому, что бы вы ни поручили, что мы будем следовать этому. Шрила Гауракишора ответил:«Я вижу, что для вас наиболее благоприятно. Вы должны есть рис, пропитанный водой и садиться на коврик из соломы. Вы должны есть пищу, которую даже собака не примет. Вы должны носить одежду, которую даже вор ненавидел бы. Вы должны оставаться в обществе преданных и всегда воспевать Святое Имя Господа. Подражая действиям того, кто очень отрешен, он похож на обезьяну. Обезьяны сидят в одном месте и остаются спокойными. Но когда у них появляется такая возможность, они берут что-то. Пока человек действует таким же образом, как обезьяна, он никогда не сможет утвердиться в своём преданном служении».

**Аштакала Лила**

Один человек, известный как Госвами, пришёл к Шриле Гауракишору, чтобы услышать о самых сокровенных играх Господа, известных как Аштакала Лила, чтобы он мог систематически поклоняться Господу в определенные часы в течение дня. В первый раз, когда он пришел, Шрила Гауракишора сказал ему: «Сейчас у меня нет свободного времени. Когда я найду возможность, я объясню тебе это». Много раз, когда так называемые госвами приходили, они получали тот же ответ. Наконец, госвами устали беспокоить его и перестали приходить. Шрила Гауракишора сказал себе: «Любой человек, который страдает от потери денег (которые на самом деле бесполезны в преданном служении), не может изучать самые интимные игры Господа. Просто прочитав книгу, осознание невозможно. Теоретически можно понять, но кто сможет понять природу духовного тела? Раскрытие сокровенных игр Верховного Господа в обычных книгах вызвало бы беспорядки в материальном мире. Все строят высокую деревянную платформу высотой в два этажа. Затем, поднявшись на вершину этой платформы, они просто ставят стул. Они кричат: «Приходите ко мне, и я объясню вам эти лилы», но все они лишь обманщики. Прежде чем получить возможность слушать о самых интимных играх Господа, нужно оставить всё неблагоприятное общение и пребывать в обществе преданных, постоянно воспевая Святое Имя Господа. Поклоняясь Господу по собственной прихоти в уединенном месте, человек становится заложником иллюзорной энергии. Форма, имя и сокровенные игры Господа проявляются в обществе преданных. Тот, кто не имеет полной веры в воспевание Святого Имени, создает для себя неблагоприятную ситуацию. Такие люди поклоняются Господу без надлежащего понимания».

**Жизнь домохозяина и Голока Вриндавана**

Шрила Гауракишора однажды сказал: «Если человек остается в контакте с испражнениями, тогда поклонение Верховному Господу становится невозможно». Сделав это замечание, он увидел, что люди не могут понять, что он имел в виду. Поэтому он объяснил: «Грихастхи (семейные люди) всегда говорят: «Ешь, ешь», таким образом, они делают свою обитель местом похоти, что может сгодиться для полубогов, но не для преданных Господа. Согласно внешнему материалистическому видению люди думают, что они живут на небесных планетах, но на самом деле они живут, в глубокой пучине собственных испражнений в форме объектов чувств в материальном мире. Но для того, кто серьезно поклоняется Верховному Господу, принимая Его полное прибежище, где бы он ни жил, это место будет не отличным от Шри Радха Кунды».

Несколько дней спустя землевладелец дхармашаллы в Навадвипе по имени Гирис Бабу пришёл к Гауркишоре дасу Бабаджи с женой. Жена Гириса Бабу очень серьезно спросила Шрилу Гауракишора: «Пожалуйста, скажите, как нам соорудить небольшой кутир, чтобы вы могли заниматься поклонением? В течение сезона дождей и сезона жары вы защищены лишь крохотным навесом, таким образом, мы почувствовали в наших сердцах, что вы очень страдаете».

Но Гауракишора дас Бабаджи Махарадж ответил: «Я не испытываю неудобств в своей маленькой хижине. Но у меня есть одна проблема, и я расскажу вам о ней, если вы оба достаточно терпеливы, чтобы выслушать меня. Многие недалёкие люди приходят ко мне снова и снова и просят: *«крипа коро, крипа коро»* (даруй мне свою милость), и поэтому мое поклонение прерывается. Их не интересует их реальная выгода, но в результате мое воспевание прерывается. Если бы вы оба могли оставить свои испражнения здесь, в этом месте, где я занят служением Господу, это было бы очень благоприятно. Я смог бы повторять Харе Кришна день и ночь. Постоянно натыкаясь на эти испражения, люди не захотят приезжать сюда. Если вы не сделаете этого, то многие люди придут и потратят моё время и, таким образом, эту бесценную человеческую форму жизни».

Услышав это, жена Гириса Бабу сказала: «О, Бабаджи Махарадж, это указание, которое вы нам дали, конечно, должно быть принято близко к сердцу и исполнено, но если мы оставим испражнения и предложим их Вам в том месте, где вы совершаете поклонение, не приведет ли это к неограниченным греховным реакциям?».

Но Гауракишора дас Бабаджи Махарадж ответил: «Я не преданный. Те люди, которые являются владельцами больших храмов и которые носят длинные матовые волосы, на самом деле являются преданными. Я не получил никакого результата, совершая своё преданное служение. Поэтому место, где я живу, пригодно для вашего туалета. Если вы оба могли бы просто предложить мне свои испражнения, это было бы замечательно, потому что иначе мне нечего сказать никому из вас».

Гирис Бабу и его жена согласились с его предложением и сказали: «Мы построим кутир, даже если вы не останетесь в нём. Когда будет два кутира, тогда ваши последователи смогут остаться в одном из них». После этого Гирис Бабу и его жена очистили небольшой кутир Гауракишора даса Бабаджи и построили еще одну небольшую хижину с помощью плотника. Шрила Гауракишора, поняв, что они сделали, тем не менее никогда не испытывал желания жить в кутире, построенном Гирисом Бабу. Гауракишора дас Бабаджи осознавал, что большинство людей привлекаются ароматом испражнений, коими на самом деле являются ложный престиж, стремление к женщинам и богатству, и что для них эта привязанность является более сильной и продолжительной, чем запах испражнений в отхожем месте этой дхармашаллы. Он прожил шесть месяцев в районе, где обитатели дхармашаллы обходили место этих испражнений.

Дверь в крохотной хижине, где жил Гауракишора дас Бабаджи, была очень маленькой, поэтому никто не мог свободно войти в неё. Однажды Шрила Гауракишора вошел в хижину и запер её защелкой. Рядом с его хижиной была еще одна, но она была в ветхом состоянии. Несмотря на это, один человек приехал туда, чтобы жить в ней. Он привез с собой куски олова, из которого он сделал превосходную крышу и, таким образом, он обустроил место поклонения, подражая Шриле Гауракишору. Однажды Бабаджи Махарадж спросил его: «Что ты делаешь весь день, когда сидишь в своей хижине? Когда ты не проводишь свое время благоприятным образом, в общении со святыми преданными или повторяя Святые Имена Господа, о чем ты думаешь в эти моменты? Когда ты остаёшься один в своей хижине, тебе видна лишь ограда снаружи. Это всё, что можно увидеть из твоей хижины, так о чем же ты думаешь, сидя в хижине? О женщинах? О независимости и накоплении богатства? Многие беды произойдут, если ты останешься в этом месте».

Шрила Гауракишора, который находился в непосредственном контакте с Сверхдушой в своем сердце, совершенно точно выявил неискренность в этом человеке. Многие люди часто приходили и рассказывали Бабаджи Махараджу, что тот, кто имитировал его, собирал разные предметы во имя служения Господу, и что в Навадвипе время от времени он имел бы незаконный секс с разными женщинами.

В конце концов, Шрила Гауракишора был очень огорчен этим человеком и сказал другому человеку, который был общался с ним, что этот человек стал заложником в царстве Майи. Затем Шрила Гауракишора дас Бабаджи Махарадж сказал ему, что человек, который имитирует гуру, духовного учителя и великих преданных Господа, в результате своей отвратительной деятельности погрузится в пучину Маха-майи.

Шрила Гауркишора показал, что именно те люди, которые выступают против правильной религиозной деятельности, живут в плену материального существования. Он дал эти наставления, чтобы показать, что любое место, где живёт человек, который очень дорог Шримати Радхарани, не отлично Радха Кунды.

**Столкновения с продажными учеными**

Один брахмачари по имени Аятра приехал к Шриле Гауркишоре, чтобы заниматься преданным служением. Шрила Гауракишора сказал ему: «Вы должны принять прибежище преданных и отказаться от оскорблений лотосных стоп Вайшнавов».

Услышав это, брахмачари не отнёсся к этому наставлению с надлежащей серьёзностью. Этот привередливый брахмачари не сказал Бабаджи Махараджу, что он уезжает в Радхадеш. Поселившись там, он стал собирать деньги за лекции по Шримад-Бхагаватам и представляться учеником Шрилы Бхактисиддханты Сарасвати Махараджа.

Он вернулся из Радхадеша, чтобы изучить санскритскую грамматику у одного ученого, который жил в Навадвипе. Брахмачари думал, что, если он изучит санскрит, то он станет всеми уважаемым человеком. Он также начал думать, что, поскольку Бабаджи Махарадж не умел читать и писать, он возвысится над ним.

Когда этот брахмачари пришел к Шриле Гауракишоре, Бабаджи Махарадж сказал ему: «Вы изучаете санскрит ради обретения богатства, женщин и престижа».

На что брахмачари ответил: «У меня нет таких преступных намерений, я просто изучаю санскрит, чтобы понять суть Шримад Бхагаватам».

Услушав это, Шрила Гауракишора сказал ему: «Вы увидели, как люди в Радхадеше зарабатывают себе на жизнь профессионально читая лекции по Шримад-Бхагаватам, и поэтому вы стали жадным до этого. Вы должны отказаться от неблагоприятного общества и просто начать воспевать Харе Кришна махамантру с преданными Господа».

Брахмачари не послушал наставлений Гауракишора даса Бабаджи. Через несколько дней после этого брахмачари пришел к Шриле Гауракишору и попросил его: «Пожалуйста, будь милостив ко мне».

Шрила Гауракишора дас Бабаджи, помолчал некоторое время, а затем сказал: «Вы имеете в виду, что вы все еще не отказались от тех желаний, которые были у вас раньше?»

Но брахмачари так и не понял, что имел в виду Бабаджи Махарадж. Затем он ушел, и после этого люди сообщили Шриле Гауракишоре, что у брахмачари была незаконная связь с одной женщиной. После этого Шрила Бабаджи Махарадж сказал людям, которые приходили к нему, чтобы они передали брахмачари следующие наставления: «Никто не должен вовлекать других в свои занятия греховной деятельностью».

Шрила Гауракишора дал понять остальным людям, что человек, который приходит к жене другого человека, очень грешен и что неблагоприятная деятельность, поверхностное понимание и облачение в одежды преданного с корыстными мотивами не могут считаться менее серьезным проступком, чем любой другой грех. Шрила Бхактивинода Тхакур, Шрила Бхактисиддханта Сарасвати и Шрила Гауракишора дас Бабаджи показали на своем примере, что их особенность заключается в том, что они никогда не совершали действия с целью ввести в заблуждение кого бы то ни было.

**Чистый преданный и лицемер**

Один человек жил некоторое время с Бабаджи Махараджем и многиех люди знали его. Раньше он жил в Ориссе. Однажды отец этого человека приехал в Навадвипу. В руке отца была книга Шримад Бхагаватам, которую он носил с собой из одного места в другое. Таким образом он давал понять различным ученым, что понимает смысл Бхагаватам.

Многие люди давали пожертвования тому человеку, который жил с Шрилой Гауракишором для служения Бабаджи Махараджу. Время от времени этот человек брал эти деньги и, скрывая это, отдавал своему отцу, чтобы помочь ему, потому что он был таким же бедным. Шрила Гауркишора, который был в контакте со Всемогущим Господом, был осведомлен об этом. В конце концов, он сказал этому человеку, что эту деятельность следует прекратить.

Поначалу, этот человек готовил рис для Шрилы Гауракишора. Но с этого момента Шрила Гауракишора отказался принимать что-либо из его рук. Гауракишора дас Бабаджи сказал, что он просто возьмет треснувший рис и зальёт его водой из Ганги, и он станет мягким и, таким образом, примет его. Тогда многие люди, включая вышеупомянутого слугу, видя это, стали очень обеспокоенными и встревоженными.

Когда Шрила Гауракишора услышал, что другие беспокоятся, он сказал: «Если этот человек, который жил со мной, немедленно не уйдёт с этого места, тогда я буду жить в Ганге».

Вскоре после этого Шрила Гауракишора шел вдоль берега Ганги, как вдруг он бросился в неё. В тот же момент многие люди прибежали на помощь, чтобы спасти его из воды. Но Шрила Бабаджи Махарадж начал громко кричать: «Оставьте меня в покое! Оставьте меня в покое! Из-за того что я не смог надлежащим образом поклоняться Верховному Господу, я больше не могу оставаться в этом материальном теле».

Тогда несколько человек объединились и вместе смогли вытащить Гауракишора даса Бабаджи из воды на берег. После того, как Бабаджи Махарадж пришел в себе, он сказал: «Почему вы все вытащили меня из Ганги? Этот человек, который живет со мной, отдал всё что у меня есть своему отцу».

Тогда все сказали: «Сколько денег нужно, мы принесём их».

Затем тот человек, который жил с ним, сказал: «Я принесу вам в четыре раза больше той суммы, что была потрачена мной».

Но Шрила Бабаджи Махарадж сказал: «Богатство для меня не важно. Просто я не хочу, чтобы появился еще один такой же лицемер как ты, и стал жить со мной, потому что поклонение Верховному Господу в обществе обманщиков невозможно».

И если до этого люди думали, что Гауракишора дас Бабаджи бросился в Гангу из-за привязанности к деньгам, то теперь они увидели, что Шрила Гауракишора был не просто нищим без богатства, он никогда, ни при каких обстоятельствах не проявлял терпимость к человеку, который был лицемером в преданном служении. Нельзя стать вайшнавом, будучи лживым обманщиком. Жизнь вайшнава должна оставаться предельно простой.

**Наслаждение богатством**

Однажды Шрила Гауракишора дал Шриле Бхактисиддханте Сарасвати Махараджу сто рупий. Шрила Бхактисиддханта, чтобы сохранить деньги в безопасности, положил их в банк. Затем он отправился в другое место.

Как-то Шрила Бабаджи Махарадж пришёл к Шриле Бхактивиноду Тхакуру и спросил есть ли у него эти сто рупий? Бхактивинод Тхакур ответил: «Шрила Бхактисиддханта положил эти деньги в банк. Пока он не приедет, их не удастся снять со счёта».

Хотя Бхактивинод Тхакур и сказал это Шриле Гауракишору, он понял, что тому необходимы эти деньги. Шрила Бхактивинод Тхакур отдал сто рупий из своих личных сбережений Шриле Гауркишоре. В свою очередь Шрила Бабаджи Махарадж дал эти деньги одному человеку, которого он знал очень хорошо и отправил его во Вриндаван. После этого Гауракишора дас Бабаджи сказал: «Многие люди решили, что я вайшнав, и поэтому пожертвовали мне много денег. Но на самом деле я не вайшнав. Я слышал, что настоящие вайшнавы есть во Вриндаване. Я посылаю эти деньги для их служение».

Всякий раз, когда Шрила Бабаджи Махарадж получал какие-либо пожертвования от людей, считавших его вайшнавом, он всегда жертвовал их другим вайшнавам, и никогда не использовал их ради собственного наслаждения. Шрила Гауракишора часто говорил: «Тот, кто живёт на подаяние, становится чистым. Нужно только принимать то, что необходимо для поддержания поклонения, а все остальное, полученное другим способом, отравляет ум и вызывает различные препятствия на пути преданного служения».

**Желание получить богатство**

Однажды в Кулии, в Навадвип-Дхаме, один своеобразный Госвами с несколькими людьми, одетыми как вайшнавы, подошел к Гауракишору дасу Бабаджи и сказал: «О, Баба, мы не общались так долго. После того, как мы общались в последний раз, я должен был уехать в другую страну».

Бабаджи Махарадж спросил: «Почему же вы отправились в эту страну? Если вы останетесь здесь, не будет никаких препятствий для общения, так почему же вы отправились в чужую страну, чтобы принять другое общество?».

На что один из спутников Госвами ответил: «Он отправился в зарубежные страны, чтобы проповедовать людям. Если он не пойдет в другие места, тогда как они смогут понять высшую цель жизни?».

Услышав это, Бабаджи Махарадж сказал обеспокоенным голосом: «Если вы хотите на самом деле хотите духовного прогресса в других странах, тогда почему вы принимаете деньги от иностранцев? Я не понимаю ваших намерений. Вы просто хотите, чтобы у вас был очень красивый кирпичный дом. Если вы действительно хотите выполнять простое служение Верховному Господу, вы должны осознать, что не вы являетесь хозяином, тогда Нитьянанда Прабху непременно благословит вас. Я сам скажу Ему, что вы хотите пятьдесят кирпичных домов, но если вы приобретёте красивый кирпичный дом, где вы будете наслаждаться своей женой и детьми, Нитьянанда Прабху, выполняя все эти материалистические желания, отменит возможность вашей любви к Богу. Если вы будуте действовать так, как будто хотите духовного прогресса для других людей, но на самом деле сгорать от желания престижа и самовозвеличивания, вы станете падшим в этом материальном мире».

Сказав это, Шрила Гауракишора дас Бабаджи начал громко исполнять киртан. Так он исполнял киртан до ночи. Этим Шрила Бабаджи Махарадж дал понять, что если человек начичает пренебрежительно относится к Святому Имени Господа Кришны или совершает оскорбления в своём служении, он просто получает результат религиозной деятельности в виде накопления богатства и исполнения материальных желаний. Это самая тяжелая форма деградации и потеря удачи на пути преданного служения.

Шри Нитьянанда Прабху в форме нашего гуру исполняет желания тех, кто лжет.

**Гауранга! Гауранга! или Деньги! Деньги!**

Однажды один Госвами, который был экспертом в толковании «Шримад-Бхагаватам», начал объяснять Шриле Гауракишоре славу своих предков. Он рассказал ему о том, что погруженные в преданное служение, они всегда воспевали: «Гаура, Гаура», и что они привлекли многих учеников.

Когда этот Госвами ушёл, Шрила Гауракишора сказал следующее: «Этот так называемый Госвами, который только что пришел, не повторяет «Гауранга, Гауранга», он кричит: "Така, Така" (деньги, деньги). Если кто-то думает, что хвастаясь своими предками, он совершает преданное служение, то он только громко кричит о богатстве, и это делает невозможным его прогресс в преданном служении. Это фактическая причина, по которой практика вайшнавов была сокрыта. Такая практика нанесёт только вред в этом материальном мире, и, таким образом, никто никогда не получит истинного результата.

**Наслаждение результатами греховной деятельности**

Как-то раз один юноша подошел к Шриле Гауракишору и сказал, что он хочет служить Верховному Господу. Услышав это, Шрила Гауракишора сказал: «Если вы хотите исполнить истинное преданное служение, вы должны отказаться от общения с матеариалистичными людьми и в целом избегать общества не-вайшнавов, а также жить в обществе преданных».

Мы одеваемся в выброшенную ткань и пользуемся выброшенными предметами обихода, которые использовались жителями Святой Дхамы. Если вы будете общаться с другими так называемыми вайшнавами, тогда, возможно, ваш разум будет заражен ложным пониманием, но юноша ответил: «Я буду следовать вашим наставлениям».

Но через некоторое время этот молодой человек начал наслаждаться своим голосом во время киртана со Шрилой Гауракишором. После киртана с Бабаджи Махараджем, он принимал прасад с вайшнавами. Таким образом он жил с преданными. На следующий день он взял пару каратал и отправился купаться в Ганге. Подойдя к Ганге, он начал очень громко петь киртан, чтобы Бабаджи Махарадж услышал его. И он также начал декламировать молитвы вайшнавов на различные мотивы.

На следующий день после того, как этот юноша отправился просить милостыню, Шрила Бабаджи Махарадж позвал одного преданного и сказал: «Этот человек, который живет здесь, прячется и уходит к так называемым вайшнавам, и там он попадает под власть множества заблуждений о преданном служении, а затем, возвращаясь сюда, он пытается реализовать их здесь. Фактически, под выполнением преданного служения он подразумевает совершение преступлений».

Услышав это, один человек сказал Шриле Гауракишору: «Кто сказал вам, что у него на уме?»

Шрила Бабаджи Махарадж ответил: «Я слышал, как он пел киртан и его мотив. Таким образом я смог понять, что мы не можем позволить ему остаться здесь, потому что человек, который вступил в контакт с обманщиками и кто воспевал в их обществе, может помнить только об этом, а не о правильном пути. Он может принять только то, что обманчиво».

Вскоре после этого, тот юноша внезапно ушел в Джаганнатха Пури, не сказав Бабаджи Махараджу ни слова. Шрила Гауракишора был очень недоволен этим. «Этот мальчик, который сбежал, потому что очень хотел наслаждаться изысканной пищей... Я не смог спасти его. Живое существо является независимым и должно страдать в соответствии с прошлыми результатами своей деятельности. Он пришел ко мне с намерением угодить Кришне, но, прячась, он связался с обманщиками и, таким образом, оказался в самом опасном положении. И теперь он принимает традиционную вайшнавскую одежду и украшает себя именем Вайшнава. Таким образом различные типы людей в материальном мире извратили понятие «Вайшнав» и превратили его в слово «byen», в пустышку, которая определяет лишь форму. Предлагая свои поклоны разным людям, они становятся заложниками различных видов изысканных блюд, и, таким образом, они становятся известны, как Вайшнавы. Эти люди, которые совершают свое служение и киртан таким обманчивым способом, вызывают опустошение в обществе вайшнавов. В какой степени они распространяют этот хаос, в такой же степени змея времени схватит этих лягушек».

Примерно через месяц этот человек вернулся из Джаганнатха Пури и стал жить по соседству. Владелец кутира, в котором он жил, пришел к Шриле Гауракишору, поклонился и сказал: «Твой самый дорогой ученик, который только что пришел из Джаганнатха Пури, действительно очень удачлив. Он служит Хари дасу Тхакуру. Он только что вручил себя Хари дасу Тхакуру и теперь выполняет свое преданное служение с очень глубокой привязанностью».

В ответ Шрила Бабаджи Махарадж сказал: «Как это возможно, чтобы он был моим учеником? Я не принимал никого, как своего ученика в этом мире. Я сам не смог стать учеником. Как я могу стать духовным учителем другого? Если кто-то может поддерживать лягушек, можно ли назвать его вайшнавом? Привязанность, которую питает лягушка - это только для её собственного удовлетворения чувств. Этот человек стал жертвой змеи времени. Это от него вы слышали, что он служит Хари дасу Тхакуру? Вы содержите множество кутиров, и все же вы тратите свою жизнь напрастно».

«Вы должны пресечь эту деятельность, и просто выполнять чистое преданное служение. Но владелец кутиров сказал:«Я не желал стать великим владельцем кутиров. Я просто хотел удостовериться, что преданные всем довольны и что все бхаджан-кутиры содержатся превосходно. Различные места уединённого поклонения превратились в джунгли. Я отправился в эти места и расчистил их».

Услышав это, Шрила Гауракишора стал очень раздосадован и больше не разговаривал с ним. После того, как владелец кутиров покинул Гауракишору, Бабаджи Махарадж сказал: «Деревья в Навадвип-Дхаме - это деревья калпа-врикша, и этот лицемерный мошенник очень жестоко вырубил их. Теперь он пришел и сказал мне это. «Позор!Позор! Просто посмотрите, просто посмотрите, если кто-то просто срезает одну ветвь с деревьев в Навадвип-Дхаме, я чувствую великое горе. Эти различные деревья и виноградные лозы в Шри-Навадвип-Дхаме - мои вечные друзья и спутники. Они являются частью игр Господа Гауранги. После того, как друзья и окружающие были убиты, возможно ли, чтобы кто-то пришел и порезал их трупы на куски? Этот очень жестокий человек никогда не сможет совершить преданное служение. Он просто примет роль вайшнава, которая приведёт его к собственной недобросовестности и недоброжелательности по отношению к другим».

**Искупление за незаконный секс**

Как-то раз один человек пришел к Шриле Гауракишору и выразил желание жить рядом с ним. В то время люди в дхармашалле дали Бабаджи Махараджу право давать разрешение другим отшельникам жить в соседних небольших хижинах. Никто не мог остаться жить там без этого разрешения.

Получив разрешение Гауракишора даса Бабаджи, этот человек начал жить в соседнем кутире. Шрила Гауракишора много раз объяснял ему, что люди, которые хотят совершать поклонение Верховному Господу, должны избегать неблагоприятного общения. Бабаджи Махарадж сказал: «Не следует думать: «Я одновременно буду и в обществе преданных и в неблагоприятном обществе». Другими словами, те, кто скрывается, чтобы принять прибежище у тех, кто неблагоприятен, станут жертвами всё более и более серьёзных препятствий в преданном служении. Многие, многие люди прошли через меня и я видел всю их обманчивость. С большой обеспокоенностью я терплю это».

Следует думать: «Если я всегда буду оставаться в обществе преданных, занятый исполнением шравана-киртана, тогда я смогу защитить себя и Святое Имя Господа».

Однако, выслушав всё это, тот молодой человек всё равно попытался скрыться в обществе неблагоприятных людей. Зная это, Гауракишора дас Бабаджи был очень встревожен.

Спустя какое-то время этот человек заболел. Увидев, что он был в очень плачевном состоянии, Шрила Гауракишора из сострадания послал одного человека для ухода за ним.

Через два-три дня туда приехала одна очень молодая женщина и стала спрашивать о заболевшем. Шрила Гауракишора, который находился в непосредственном контакте со Сверхдушой, понял ситуацию и спросил человека, которого он послал для ухода за больным: «Ты один ухаживаешь за тем человеком, о котором я тебя попросил?»

* О да, я помогаю ему одному и никому другому.
* Тогда Шрила Гауракишора спросил его строгим голосом: «Больше никто не служит ему, кроме тебя?»

И слуга ответил: «На самом деле приходит одна женщина».

Тогда Шрила Бабаджи Махарадж сказал ему: «Если эта женщина придет к нему в снова, тебе больше никогда не следует общаться с ним».

Затем Шрила Бабаджи Махарадж попросил больного прийти к нему и сказал: «Если вы хотите остаться здесь, тогда вы должны дать мне пятнадцать рупий. Если вы не можете дать мне пятнадцать рупий, тогда вам нужно уйти. Потому что, если вы умрете, пока вы здесь, кремация вашего тела будет стоить пятнадцать рупий».

После этого Шрила Бабаджи Махарадж начал говорить сам с собой: «Если я лишу его места проживания, то эта женщина заберет его в свой дом. Именно этого он и ждет. И, таким образом, он сможет выполнять свое странное служение».

Вскоре после этого новоприбывший заболел еще сильнее, и, следуя правилам, отправился во Вриндаван. Шрила Гауракишора не проявил никакой враждебности к этому. В Кусум Сароваре во Вриндаване этот так называемый бабаджи начал жить рядом с другим человеком, который также знал Шрилу Гауракишора. Однажды он подошел к своему новому соседу и сказал: «Я принял самый отреченный уклад вайшнавизма, но все же у меня был незаконный секс с женщиной. Какое надлежащее искупление я должен пройти?».

В ответ он услышал: «Самое лучшее, что вы можете сделать, это отказаться от своего тела. В противном случае вы не исполните наставление Махапрабху, касательно искупления такого преступления».

Он согласился с этим. По дороге с Говардхана он взял опиум и, вернувшись в свою хижину, он съел его. После этого он отправился к тому человеку, у которого он просил совета, и сказал ему, что он съел опиум, чтобы убить себя. Через некоторое время его тело начало дрожать, и он лишился своей жизни.

Вскоре после этого тот советчик тоже серьёзно заболел. Один так называемый Госвами прибыл во Вриндаван и ухаживал за ним, пока ему не стало лучше. После того, как он поправился, он вернулся в Навадвипу, где встретился с Бабаджи Махараджем. Когда Бабаджи Махарадж увидел его, он сказал: «Вы не можете остаться здесь. Вы должны найти другое место жительства, потому что было уже два человека, которые очень сильно препятствовали моему воспеванию своей странной деятельностью. Живя здесь, они оказывали мне служение, а уйдя отсюда, они говорили людям, что они очень дороги мне. Я не знаю, где они оставались на ночь. Однажды я звал их посреди ночи. Снова и снова я очень громко пытался докричаться до них, но я не получил никакого ответа.

На следующий день я позвал их и спросил, почему их не было. Но их единственным оправданием было то, что они ничего не слышали». Не одобренный Шрилой Гауракишорой, этот бабаджи ушел и поселился в доме одной женщины неподалеку. Позже один человек сообщил Гауракишоре дасу Бабаджи о том, что тот человек жил в доме молодой женщины и принимал ее служение.

Рассердившись не на шутку, Шрила Гауракишора сказал: «Пожалуйста, не упоминайте об этом. Был еще один человек, который жил в Кусум Сароваре с этим человеком, и он ранее был отклонен мной в Навадвипе. Стало известно, что недавно друг покойного вернулся ночью во Вриндаван и убил его. Воры разрезали его тело на много частей. У него было много вещей, которые он сам украл и скрыл от человека, которого я отверг. Поэтому воры пришли и убили его».

**Разоблачение имитации**

Из разных примеров, которые описывают бессмертную личность Шрилы Гауракишора даса Бабаджи, мы можем понять, что те люди, которые пришли к нему с обманчивым отношением к служению, получили очень страшные реакции. Человек, который не следует указаниям истинного чистого преданного Господа, но принимает прибежище у тех, кто выступает против или извращает понимание о преданном служении; а так же у тех, кто просто облачен в одежды вайшнавов или ложных саньяси; никогда не сможет достичь благоприятных плодов. Напротив, он получит очень ужасные и неблагоприятные результаты.

Обманщики, совершившие неблагоприятную деятельность в присутствии Шрилы Гауракишора или которые были привязаны к предметам чувственного удовлетворения или занимались незаконным сексом, отправились в низшие миры. В результате преступлений по отношению к святому имени и вайшнавам всё становится потерянным.

**Шрила Гауракишора дас Бабаджи и Маниндракандра Махарадж**

Как-то один знатный аристократ Шри Маниндракандра нанди, который был великим землевладельцем и жил в Казма Базаре, пригласил Шрилу Гауракишора и Шрилу Бхактисиддханту Сарасвати Тхакура присоединиться к собранию вайшнавов в его дворце в Казма Базаре. Услышав его просьбу от вайшнава, который знал, что Гауракишора и Бхактисиддханта были очень возвышенными, он сказал Маниндракандре: «Если ты хочешь, чтобы я пришел к тебе и общался с тобой, ты должен отдать всё свое богатство крестьянам, прийти сюда и жить со мной. Ты должен построить здесь бхаджан-кутир, и мы будем жить вместе. Тебе не придётся беспокоиться о том, что ты будешь есть, потому что я позабочусь об этом. Я прошу милостыню ежедневно и накормлю тебя сам. Тогда я смогу прийти в твой бхаджан-кутир в любое время. Но если я оставлю трансцендентную обитель Верховного Господа, Шри Чайтаньи Махапрабху, и поселюсь в твоём замке, который является не отличным от Господа Индры, то через какое-то время я начну думать, что я также хочу стать великим землевладельцем. И в результате всего этого мое сердце будет отравлено стремлением к чувственному удовлетворению. В результате накопления обширных земель я стану предметом твоей зависти. Но если ты искренне хочешь стать очень дорог мне, тогда, как друг, ты должен оставить своё предложение, и придя сюда, в духовный мир Вишвамбхары, поддерживать свою жизнь сбором милостыни».

**Тайное наслаждение чувств**

Как-то один знаток вед и уважаемый ученый, который жил в Навадвипе, пришел к Шриле Гауракишору. Пребывая в очень подавленном состоянии, Гауракишора дас Бабаджи снял брахманическую набедренную повязку и взял самые красивые и лучшие дхоти и чадар, которые он смог найти. Красиво уложив чадар, переодевшись, он отправился к Бхактивиноду Тхакуру в Свананда Кунджу. Так, одетый очень нарядно, он предстал перед Бхактивинодом Тхакуром. Увидев его в таком непривычном виде, Бхактивинод сразу спросил, в чем причина этого. В ответ Бабаджи Махарадж сказал: «Мы приняли одежду Господа Чайтаньи Махапрабху, но мы можем лишь тайком наслаждаться обществом других женщин. Это для нашей же пользы, потому что, мы приняли одежду Вайшнава, но продолжаем наслаждаться незаконным сексом с проститутками и падшими женщинами. Мы можем наслаждаться ими свободно, не скрывваясь, снова приняв одежду бабаджи».

Шрила Гауракишора дас Бабаджи использовал этот способ, чтобы высмеять лицемерных людей в других сампрадаях.

**Результат оскорблений лотосных стоп Ачарьев**

Был один человек, который провел некоторое время в Навадвипе. Он часто приезжал из Шри Маяпура, чтобы посетить Шрилу Гауракишора. Однажды, собирая милостыню, этот человек зашел к Шриле Гауракишору. Бабаджи Махарадж спросил его о новостях Шри Маяпур-дхамы. Этот человек сказал: «Я никогда не вернусь обратно в Маяпур, потому что Бахактисиддханта Сарасвати и его родственники - обитатели Вайкунтхи. Они выполняют своё поклонение в состоянии благоговения. Я же строго соблюдаю поклонение Господу Кришне, в любви, как обитатель Вриндавана. Для меня не важно общаться с ними.

Услышав это, Шрила Гауракишора очень расстроился и сказал: «Если попугай пытается пересечь океан, он становится объектом смеха. Если вы действительно хотите служить Кришне, как обитатель Вриндавана, вы должны вести себя очень скромно и безобидно, проявляя максимальную терпимость, днем и ночью, всегда повторяя святое имя Кришны».

«Прежде всего, прекратите все свои оскорбления Вайшнавов. Как, живя в аду, вы сможете понять послание Враджа Дхамы?». Шрила Бхактисиддханта Сарасвати Тхакур находится на Вайкунтхе, а также во Вриндаване. Ведьма майя едет на вашем плече. Как вы можете преуменьшать значение Бхактисиддханты Сарасвати и ставить под сомнение его пребывание во Вриндаван Дхаме?»

Затем человек, пришедший из Маяпура, сказал: «Я хотел бы остаться с тобой здесь, в Навадвип Дхаме». На что Шрила Бабаджи Махарадж ответил: «В результате оскорбления лотосных стоп вайшнавов вы не можете оставаться здесь, в Навадвип-Дхаме, ни один оскорбитель не может остаться в Навадвипе. Ваша апарадха была совершена месте Йога Питха в Шри Маяпур-Дхаме. Нет сомнений, что вы примете очень низкое рождение».

«Я также в Маяпуре и одновременно в Навадвипе. Тот, кто проявляет какое-либо неуважение по отношению к Шри Маяпур-Дхаме, никогда не сможет проживать в Навадвипе. Шри Маяпур - это место, где родился сын Шачи. Он полностью трансцендентален по природе. Вам показали, как Шрила Бхактивинод Тхакур и Шрила Бхактисиддханта Сарасвати Тхакур чисто выполняют своё преданное служение Верховному Господу? Если нет, тогда вы еще не обрели духовное видение, чтобы увидеть это».

«Вы оскорбили одного чистого Вайшнава, и всё же вы пришли к другому Вайшнаву с просьбой о благословении. Это ваше лицемерие».

После этого, конечно же, тот человек, который пришел к Шриле Гауракишоре, вступил в контакт с женщинами и нерелигиозными людьми и поддерживал свою жизнь, совершая незаконную деятельность, занимаясь сексом с другими «женами». Это явный результат оскорбления, совершенного в отношении лотосных стоп чистого преданного.

**Как различить похотливого человека**

Однажды один человек пришел к Шриле Гауракишору дасу Бабаджи и начал жаловаться ему на другого человека, который был очень дорог Махараджу. Услышав это, Шрила Бабаджи Махарадж сказал: «Тот человек, о котором вы говорите, великий преданный, а тот, кого вы называете своим Учителем, очень привязан к чувственному удовлетворению. Весьма вероятно, что он очень сильно увлечен удовлетворением чувств». Шрила Гауракишора был настолько обескуражен и разгневан, что почувствовал отвращение, и земля стала уходить у него из-под ног.

Люди, которые были с ним и увидели его в таком состоянии, очень испугались. Они сразу же выгнали этого человека. В тот день Шрила Бабаджи Махарадж показал своим примером следование наставлению Бхактивинода Тхакура, в котором говорится:

*vaishava caritra, sarvada pavitra yei  
hinde himsa kori'*

*Bhaktivinode na sambase tare  
thake sada mauna dhari*

*вайшнава каритра, сарвада павитра ейи*

*хинде химса кори'*

*Бхактивинода на самбасе тара*

*таке сада мауна дхари*

После того, как этот человек ушел, Шрила Гауракишора, все еще дрожа от гнева, сказал: «Этот человек интересуется только своим чувственным удовлетворением, поэтому он создал препятствия, которыми он характеризует другого вайшнава. Преданные Господа никогда не привязаны ни к чему, что не связано с Господом Шри Кришной. Даже если человек хоть немного привязан к материальному удовлетворению чувств, у него не может быть чистой любви к Богу».

«Когда человек глубоко привязан слушанию тем о Верховном Господе, тогда он может достичь реальных симптомов преданного служения и понять их. Из глубокой привязанности к Шримати Радхарани и Шри Кришне может вырасти истинная любовь к Богу. Таким образом, все это становится очень благоприятным для преданного в его служении Господу. Настоящие преданные Господа никогда не выполняют свое служение из-за того, что они слишком привязаны к собственному удовлетворению чувств или к своих родственникам».

«Те люди, которые являются сторонниками чувственного наслаждения или чьё отречение ложно, говорят, что, поскольку преданные Господа желают того, что благоприятно для их преданного служения, и привязаны к этому, то фактически они не привязаны к объектам материальных чувств. Такие люди, которые на самом деле не развили привязанности к темам, повествующим о Господе Шри Кришне, просто обманщики и мошенники».

«Необходимо решительно оставить общество такого человека, который оскорбляет преданного Господа или человека, который очень дорог преданному Господа, поэтому я больше никогда не увижу лица этого человека».

**Влияние (вклад) чистого преданного**

Однажды один домохозяин приехал к Гауракишору дасу Бабаджи и предложил ему очень дорогой чадар. Шрила Бабаджи Махарадж принял чадар и очень осторожно положил его рядом с собой. Получив его, он начал хвалить человека, который его подарил.

Следом пришел еще один человек, который был домовладельцем и преданным, и дал Шриле Гауракишору деньги. Бабаджи Махарадж также очень осторожно принял эти деньги и положил их рядом с чадаром. Несколько раз Шрила Гауракишора проверял наличие денег и чадара возле себя.

В это время там был один очень богатый материалист из Калькутты, который наблюдал за этим. Увидев всё это, всякая вера, которую он питал к Бабаджи Махараджу, исчезла.

Шрила Бабаджи Махарадж через некоторое время отдал этот чадар и эти деньги другим вайшнавам для их служения. Позже, когда этот материалистический человек увидел Бхактисиддханту Сарасвати Тхакура в Калькутте, он сказал: «Когда я был у Шрилы Бабаджи Махараджа, я увидел, что он очень сильно привязан к материальным объектам. Когда люди давали ему чадар и деньги, он с большим вниманием отнёсся к ним. Как возможно, что он преданный? Я не могу понять это».

Услышав это от такого материалистического человека, Шрила Бхактисиддханта Сарасвати сказал: «То, что вы видели, это всего лишь игра. На самом деле преданные никогда никоим образом не привязаны к тому, что нельзя использовать в служении Господу. Мы можем показать, что мы очень привязаны к разным вещам, но это наше служение Господу. Тот, кто очень привязан к богатству и очень глуп, подумает, что Шрила Бабаджи Махарадж привязан к богатству и т. д. Но Шрила Гауракишора выражает свою благосклонность к тем людям, которые позволили улучшить служение преданным. Те, кто очень похотливы по природе, всегда видят в этом мире лишь материальный мир».

«Те люди, которые наслаждаются чувством удовлетворения или кто ложно отрешен, воспринимают всех остальных также не преданными и трактуют привязанность, которую великие преданные Господа испытывают к служению Кришне, как стремление к чувственному удовлетворению».

**Молитва Шрилы Бхактисиддханты Сарасвати Тхакура о посвящении**

Шрила Гауракишора дас Бабаджи Махарадж и Шрила Бхактисиддханта Сарасвати Тхакур явили миру одну лилу, в которой показано, что непоколебимое преданное служение стоит намного выше морали и учености.

Шрила Бхактисиддханта Сарасвати, который был очень чистым по природе, обладал очень точным пониманием вайшнавских принципов и был очень учен в Священных Писаниях, получил указание Шрилы Бхактивинода Тхакура принять посвящение от Шрилы Гауракишора даса Бабаджи. Он отправился к Шриле Гауракишоре и молился ему.

В первый день услышав молитву, Шрила Гауракишора сказал ему: «Я не знаю могу ли я быть милостив к тебе, я должен спросить Шри Чайтанью Махапрабху, и тогда я смогу ответить тебе».

На второй день Шрила Бхактисиддханта Сарасвати Махарадж снова пришёл к Шриле Гауракишору. Но Шрила Бабаджи Махарадж ответил ему: «Я забыл спросить Моего Господина».

Тогда Шрила Бхактисиддханта Сарасвати Тхакур сказал: «Если ты не наделишь меня своей милостью, я больше не смогу жить».

В тот же самый день, Шрила Бхактисиддханта Сарасвати пришел к Шриле Гуракишору, и он ответил ему: «Я спросил Чайтанью Махапрабху, могу ли я дать тебе посвящение, но он сказал, что человек, который является знатоком нравственных принципов морали и который наделен большой учёностью, считается очень незначительным в обществе моих преданных».

Услышав это, Шрила Бхактисиддханта без ложной скромности спросил: «Итак, должен ли я думать, что вы являетесь жемчужиной среди тех, кто поклоняется Господу Кришне и что вы тоже пытаетесь одурачить меня? Если я получу прибежище ваших лотосных стоп, тогда, безусловно, мне нет смысла оставаться в живых. Точно так же, как Шрила Рамануджачарья обращался к Гхошти Пурне восемнадцать раз за посвящением, а затем получил его милость, так и я обязательно получу вашу милость. Это мое искреннее обещание.

Услышав это Шрила Гауракишора дас Бабаджи остался очень доволен, увидев решимость Шрилы Бхактисиддханты и омыл его пылью своих лотосных стоп. В тот день, на острове Годрума в Свананда Кундже, Шрила Гауракишора дас Бабаджи Махарадж дал посвящение Бхактисиддханте Сарасвати Тхакуру.

**Гордость ложного отречения**

Однажды в Святой Дхаме, в Шри Майапуре, в месте рождения Шри Чайтаньи Махапрабху, ученик Шрилы Бхактивинода по имени Гопала дас, который был очень горд, начал подражать отреченности, которую проявил Шрила Гауракишора.

Гопала дас всегда был очень поглощен в свой бхаджан. Он пренебрег своим служением по уходу за садом, и, таким образом, лошади, коровы и гостьи приходили туда и вытаптывали сад, из-за чего сад приходил в упадок. Гопала дас всегда очень безразлично относился к этому.

Он всегда воспевал Святое Имя Господа, поэтому практическое служение не казалось ему чем-то очень важным, и потому он не был очень привязан к нему.

Однажды, имея очень надменный вид, он подошел к Шриле Бхактисиддханте Сарасвати и сказал ему, что Шрила Гауракишора более отречен, чем он сам.

Шрила Бхактисиддханта дал ему следующие полезные наставления. Он начал описывать неземной характер Шрилы Гауракишора даса Бабаджи Махараджа и то, что Шрила Бабаджи Махарадж был настолько сильно погружен в Кришну, что его отречение было предельно великодушным. Через некоторое время Гопала дас пошел к Шриле Бхактивиноду Тхакуру и и пожаловался на ответ Бхактисиддханты Сарасвати Махараджа.

Шрила Бхактивинода Тхакур ответил и дал понять Гопале дасу: «То, что вам сказал Бхактисиддханта Сарасвати Махарадж, предназначено для того, чтобы контролировать вас, и если вы последуете наставлениям Бхактисиддханты Махараджа, все станет очень благоприятным».

Говорят, что в Майяпуре даже мусульмане знали, что отречение Шрилы Гауракишоры было подлинным, тогда как Гопала дас был просто имитацией. Человнек, который подражает более продвинутым преданным Господа, действуя как очень отрешенный, никогда не сможет стать настоящим отшельником и преданным Господа.

**Стремление к обману**

Для того, чтобы обманным путем совершить служение Верховному Господу, один человек пришел в Шри Маяпур Дхаму к Шриле Бхактисиддханте Сарасвати Махараджу. Этот человек в разное время ходил и беседовал со Шрилой Гауракишорой, но Шрила Бабаджи Махарадж всегда обращал на него особое внимание. Он слышал, что Шрила Бхактисиддханта Сарасвати Махарадж был очень дорог Шриле Гауракишоре, поэтому он пришел к нему с просьбой: «Если бы вы только могли попросить Шрилу Гауракишору быть милостивым ко мне, тогда бы я стал очень очень счастлив».

Много раз он приходил и просил об этом Бхктисиддханту Сарасвати, поэтому однажды Бхактисиддханта Сарасвати Махарадж пошел к Шриле Гауркишоре и спросил его, не мог бы он предложить тому человеку свою особую милость? Имея большой опыт с различного рода обманщиками, Шрила Гауракишора начал выводить этого человека на чистую воду и показывать, что этот человек на самом деле не очень серьезно относится к преданному служению. Бабаджи Махарадж сказал ему: «Нет такого человека, как Шрила Бхатисиддханта Сарасвати Тхакур, который был бы так же свободен от обмана, поэтому, если ты сможешь получить его разрешение, чтобы я благословил тебя, тогда я сделаю это. Поскольку он пришел сюда с тобой, я непременно благословлю тебя.»

В связи с этим Шрила Гауркишора сказал множество вещей. Через некоторое время Шрила Бабаджи Махарадж взял немного пыли со своих собственных стоп и потёл ею голову Шрилы Бхактисиддханты Сарасвати, благословив его, он сказал: «Вы неотличны от Нитьянанды Прабху, поэтому это твоим сердцем смягчаются все страдания живых существ. Тем не менее, этот человек, который пришел с тобой, очень и очень коварный и лицемерный. На самом деле он не хочет того, что является его настоящей выгодой. Он просто хочет обмануть меня и делает так, будто просит моей милости».

Через некоторое время этот человек проявил свою лицемерную натуру. Однажды он пришел к Шриле Бхактисиддханте с человеческим черепом и, подняв его, начал пить из него воду. Затем он сказал Шриле Бхактисиддханте: «Смотри, я отрекаюсь даже больше, чем Шрила Гауракишора дас Бабаджи. Может ли он пить воду из черепа будучи человеком?».

Услышав это, Шрила Бхактисиддханта Тхакур сказал: «Ты негодяй. Ты немедленно покинешь его кутир. Почему ты говоришь такие ненавистные слова о моем Господине, как эти? Ты очарован Майей. Ты атеист, поэтому у тебя нет вкуса к преданному служению. Ты обязательно попадёшь на низшие планетные системы».

Поскольку этот человек совершил очень серьезное оскорбление по отношению к Шриле Гауракишоре, он стал жертвой незаконного секса с женами других людей и всю жизнь продавал кокосовое масло, которое использовали женщины, пребывающие под его влиянием.

**Неограниченное Преданное Служение**

Один преданный продемонстрировал Шриле Гауракишоре своё мастерство в выполнении различных типов арчаны и поклонения, но он был менее склонен к воспеванию Святого Имени. Через некоторое время в Кулии, когда Шрила Гауракишора дас Бабаджи увидел Шрилу Бхактисиддханту, он упомянул о нем. «Будет ли этот человек всегда выполнять арчану и поклонение Божествам, пока он не умрет?

Бхактисиддханта Сарасвати Махарадж спросил: «Что-то не так? Вы против чего-либо, что я делаю? Возможно тот человек, который пришел в ученическую линию Вашего гуру, придерживается других правил и предписаний, которые не соответствуют методам поклонения в нашей линии?»

Шрила Бабаджи Махарадж сказал: «Я не скажу больше ни слова об этом».

Шрила Гауракишора интересовался только воспеванием Святого Имени Господа и принятием полного прибежища у Святого имени. Он никогда не занимался деятельностью по соблюдению правил и предписаний касаемо поклонения Господу. По этой причине было дано это наставление, чтобы показать высокий уровень и беспристрастность.

**Любовь к Богу и вожделение**

Случилось, что один потомок очень известных Госвами, приехал в Кулию в Навадвипу и давал лекции по Бхагавад-гите. После двух или трех дней занятий до Шрилы Гауракишоры дошла новость, что на лекциях приезжий Госвами говорил о том, что обитатели Навадвипы никогда не слышали ранее.

В ответ Шрила Гауракишора сказал: «Передайте человеку, сообщившему об этом, что ему не следует когда-либо еще возвращаться слушать эти лекции снова. Посмотрите, когда бы ни шел дождь, неповреждённые семена, которые были посажены с большой заботой, начинают прорастать, и также некоторые семена Высшей Истины, которые только начинают прорастать, могут преждевременно погибнуть, так и не укоренившись в нашем сердце. Никакое материальное вожделение не может поселиться в сердце того, всегда занят бескорыстным преданным служением вайшнавам, сердце такого человека свободно от гун материальной природы. Это тип людей, которые свободны от всех препятствий в преданном служении, и в их сердцах на самом деле прорастает любовь к Богу, когда они слушают об играх Господа. Но те, в чьисердца приходят материальные желания, когда они слышат об играх Радхи и Кришны, обретают в своих сердцах семя материального вожделения. Действуя так, как будто они слышат игры Радхи и Кришны, их материалистичность будет только расти и расти. Вполне естественно, что сердца людей, противостоящих Верховному Господу, покрываются похотью и они начинают считать, что игры Шри Шри Радхи и Говинды фактически основаны на похоти и вожделении. Кто бы ни думал, что такие люди действительно искренни в слушании игр Господа и кто думает, что они не считают, что действия Господа не материалистичны, и кто думает, что они понимают, что является духовным, они также очень привязаны к похотливым желаниям под влиянием майи».

«Просто потому, что можно сказать «духовный» или показать другому, что он искренен, на самом деле это не трансцендентность или преданность».

Один человек обратился к Шриле Гауракишоре с выражением радости: «Я видел своими глазами, что некоторые из тех людей, которые присутствуют на лекциях по Бхагавад-гите, начинают очень громко кричать: «Ах, Радха, ах, Кришна. И таким образом они обсуждают разные игры Господа».

Шрила Бабаджи Махарадж ответил: «Все, что вы видели, на самом деле не является духовной эмоцией. Это все происходит из-за опьяняющего эффекта вожделения. Именно поэтому этот материальный мир обречен на несовершенство. Просто глядя в их глаза, могли бы вы сказать, что они проявляют любовь к Богу? Люди, не погруженные в любовь к Богу и окутанные призрачной энергий, как они могут понять, что есть настоящая любовь к Богу? Все те люди, которые погрузились в духовный экстаз, говорят всем оставить свой дом и жить на берегу Ганги, то есть совершать поклонение Верховному Господу и, таким образом, оставить все свои привязанности к материальным чувственным удовольствиям и очень серьезно поклоняться Верховному Господу.

Если они будут в состоянии делать это в течение года или около того, тогда мы увидим, что в конце концов все они станут протестовать против объяснений, данных в этом стихе из Бхагават Гиты.

**Настоящий Проситель (begger)**

Один человек по фамилии Саха однажды по собственному желанию послал Шриле Гауракишорe немного риса. Таким образом, другие люди приходили и иногда давали небольшое количество риса Гауракишорe дасу Бабаджи. Весь рис, который в то время хранился в Навадвипе, находился в дхармашалле местного землевладельца. Этот человек по фамилии Саха регулярно отправлял рис Шриле Гауракишору каждый день в течение двух месяцев.

Этот человек начал рассказывать другим людям об этом. Тогда Шрила Гауракишора попросил людей пойти и сказать отправителю этого риса, что он больше не должен отправлять рис. Когда этот человек узнал, что Шрила Бабаджи Махарадж больше не хочет принимать рис от него, он сразу же пришел к нему и спросил: «Какое преступление я совершил против вас? Пожалуйста, примите то, что я посылаю. Ведь вы прекратили принимать то, что я предложил, не так ли? "

На что Бабаджи Махарадж сответил: «Мой гуру дал мне наставления: «Никогда не становиться пала-гуру или тем, кого называют дхармашарой».

Услышав, как Шрила Бабаджи Махарадж говорит таким образом, один человек спросил что означает «пала-гуру». Бабаджи Махарадж объяснил: «Тот, кто питается и сопровождается преданным-грихастхой, который является его учеником, который также заботится о других своих потребностях, называется пала-гуру (влияющий гуру); или тот, кто принимает то, что необходимо для пропитания только от одного человека; он находится на том же уровне, что и гуру-апала. Когда человек, который содержит гуру, попадает в переплёт, тогда этот человек может, с целью получить деньги, которых ему не хватает, продать то, что он дал своему гуру. А другой тип называется дхармашара, или тот, кто становится зависимым от одного человека. Тот, кто принимает столько прасада, сколько он может держать в своей руке, переходя из одного места в другое, делает это не становясь пала-гуру. Те люди, которые кормят падших духовных учителей, также известны тем, что штрафуют своих гуру, чтобы вернуть то, что они изначально дали.»

«В настоящее время мы видим много людей, которые называют себя « мадхукари». Они думают, что называя себя «мадхукари», они автоматически становятся бабаджи. Но настоящий мадхукари или вайшнав, живущий на пожертвования, свободен от гун материальной природы.»

«Люди, чье единственное занятие — молитва, полностью преданы Верховному Господу, Шри Кришне. У них нет внешнего сознания или восприятия своего грубого материального тела. Те люди, которые подобны обусловленным живым существам, и те, кто жаждет удовлетворения чувств, всегда обеспокоены побуждениями языка и живота и, таким образом, для их удовлетворения остаются в материальном мире».

«Те люди, которые живут во Вриндаване или Навадвипе с целью наслажения какими-либо объектами чувств, на самом деле они - гуру-апалы. А те люди, которые путешествуют из одного места в другое в святой дхаме, пытаясь собрать очень хорошие продукты, их называют дхармашара.»

**Обязанность домохозяина-грихастхи**

Однажды очень богатые молодожены, которые были учениками Бхактивинода Тхакура, пришли к Бхактисиддханте Сарасвати Махараджу, и спросили его каковы правильные предписания относительно процесса преданного служения для семейных людей.

Шрила Бхактисиддханта Сарасвати Тхакур дал понять, что женатые люди сталкиваются с множеством различных трудностей при исполнении своего преданного служения. Услышав объяснение, данное Бхактисиддхантой Сарасвати Тхакуром, эти люди стали несчастными.

Некоторое время спустя этот человек, который приходил со своей женой, отправился со Шрилой Бхактисиддхантой Сарасвати Тхакуром в Кулию в Навадвипу, где проживал Шрила Гауракишора. Когда Шрила Гауракишора услышал, что этот человек женился, он сказал: «О, очень хорошо. Это очень хорошо. Теперь каждое утро вы будете готовить своими руками то, что будет предложено Господу Вишну. И после того, как вы приготовите что-то для удовлетворения Господа Вишну, вы примете это как *махапрасадам*, и своей жене, которую вы всегда будете чтить, как преданную Господа Кришны, вы тоже будете давать этот прасад. Вам не стоит иметь никаких идей о том, как наслаждаться своей женой материально, если вы всегда будете считать себя слугой Господа Кришны вы будете действовать как её гуру. Если вы будете действовать таким образом, тогда ваша жизнь сложиться очень благоприятно. В этом материальном мире все полезно для служения Господу: богатство, драгоценности, жена и муж. Вы должны осознать, что ваша жена не является вашей служанкой и что она является служанкой Господа Кришны, и, таким образом, ее следует уважать.»

**Обратный билет**

Однажды Шри Гупта Бундхиллпадаи, который был Б.А. и М.А. пришел из Калькутты к Шриле Гауракишору дасу Бабаджи в Навадвипу. Когда он прибыл туда, один из его спутников представил его. И Шрила Гауракишора сказал им: «О, очень хорошо, что вы пришли сюда. Теперь вы должны остаться и поклоняться Верховному Господу».

Тогда спутник Бундхиллпадаи сказал: «Я пришел сюда, но я должен вернуться, ведь я взял обратный билет». Когда Бабаджи Махарадж услышал это, он, очень удивившись, сказал: «Вы взяли обратный билет, когда сюда приехали? Тогда зачем вы пришли, чтобы увидеть меня? Ходить туда-сюда, чтобы просто посмотреть на меня — это бесполезная трата времени. Если человек хочет всерьёз заниматься преданным служением упорядоченным образом, тогда этому человеку нужно прийти и остаться со мной».

На этом примере Шрила Гауракишора дас Бабаджи учит нас, что просто собираясь увидеть святых людей для удовлетворения своей любознательности, или встретиться с преданными Господа с каким-то другим желанием, или просто посещать другие святые места; на самом деле это не настоящий способ общения с преданными Господа, это не правильный способ - путешествовать по разным святым местам паломничества. Цель посещения святых мест паломничества – это получение общения с чистыми преданными Господа.

Человек не становится истинным преданным Господа до тех пор, пока он не сдается непоколебимо перед чистым преданным Господа. Настоящий преданный Господа всегда предается чистым преданным, предлагая поклоны, вопрошая их об Абсолютной Истине и служа им. Смысл санги в безраздельном самопредании. Если кто-то приносит обратный билет, когда приходит в гости к чистому преданному Господа, или, другими словами, когда человек, наслаждаясь материальным чувственным удовлетворением, оставляет его на некоторое время, то у него есть намерение вернуться к нему, поэтому когда он приходит получить общение чистого преданного Господа, он не получает результата этого паломничества. Напротив, он не сможет предаться этому преданному и безупречное преданное служение никогда не сможет войти в его ухо.

**Внешняя чистота и материальные желания**

Однажды в Навадвипе один очень известный бизнесмен по имени Госвами, одетый в шерстяную ткань, отправился к Шриле Гауракишоре. В ходе их разговора, обсуждались темы о том, как очищается сознание человека в практике преданного служения. После того, как Шрилу Гауракишора спросили об этом, он сказал: «Если у человека есть другие материалистические намерения; если он желает женщину, богатство или должность; даже если он следует всем другим правилам, чтобы стать чистым, этого не произойдет. Если на тело попадает проказа, то эта проказа постепенно распространяется по всему телу. Если кто-то носит шерстяную ткань, чтобы присесть на стул или если кто-то омывается в Ганге с целью очистить сознание, но все еще имеет материальные желания в своём уме и сердце, тогда он чрезвычайно нечист. Он настолько нечист, что вы можете объяснять ему сколько угодно, почему он загрязнен, но он все равно не поймет. Тот, кто носит шерстяную ткань, шелковую ткань, кто берет рис, который был высушен только на солнце, или кто принимает омовение исключительно в Ганге, или принимает любой способ очищения, если он думает только о разных способах получения богатства и только о своей жене, сыновьях, деньгах и самооценке, то все это бесполезно. Он никогда не сможет стать чистым в своей практике. Кришна никогда не будет доволен таким человеком».

**В месте явления Господа Чайтаньи**

Как-то один человек пришёл и построил небольшой дом с юго-западной стороны одного храма в Навадвипе. В этом доме он начал поклоняться Божеству Господа Чайтаньи. Однажды, когда там проходил фестиваль, он начал проповедовать всем, что это именно то место, где явился Господь Чайтанья.

Он начал просить у всех пожертвования, чтобы использовать их для поиска других утерянных святых мест паломничества. Многие приехавшие туда паломники давали ему деньги.

В этом районе был один человек по имени Вамши дас Бабаджи, который был известен как совершенный вайшнав занятый в практике преданного служения. Однажды, услышав об этом, он пошел посмотреть это место. Человек, который утверждал, что это место было изначальным местом явления Господа Чайтаньи, сказал, что ему сообщили во сне, и это место было открыто непосредственно Господом Чайтаньей. Но на самом деле место явления Господа Чайтаньи, которое принял Гауракишора дас Бабаджи подкреплено очень обширными доказательствами. Шрила Гауракишора сказал: «Нужно следовать великим личностям, которые обнаружили место явления Господа Чайтаньи Махапрабху. Желание этого человека, что именно здесь место явления Господа Чайтаньи само по себе не является доказательством. Эти люди, для которых проявляются святые места паломничества, они никогда не собирают деньги с целью найти святые места. Те, кто на самом деле являются последователями Господа Чайтаньи, именно они действительно могут найти место, где родился Господь Чайтанья». Таким образом Шрила Бхактивинода Тхакур и Шрила Джаганнатха дас Бабаджи Махараджа обнаружили, что святое место, принятое Гауракишором дасом Бабаджи, должно быть воспринято как реальный факт.

На следующий день после того, как Гауракишора сказал это, Шрила Вамши дас Бабаджи, взяв в руки одну маленькую лопатку, пошел к месту, которое этот человек называл изначальным местом явления Господа Чайтаньи, и постепенно начал вырубать забор перед этим местом. Он показал людям, насколько это неправильно, что этот человек подражал тому, что уже было обнаружено предыдущими ачарьями.

**Праздник отреченных**

Однажды за день до ухода Шрилы Санатаны Госвами Шрила Бабаджи Махарадж позвал одного преданного и сказал ему: «Завтра день ухода Шрилы Санатаны Госвами, поэтому у нас будет великий праздник. В Навадвипе ни у одного из госвами нет фестиваля. Преданные сказали: «Как нам принести сюда все то, что необходимо для праздника?»

Шрила Бабаджи Махарадж ответил: «Не нужно никуда идти или что-то говорить, мы просто завтра не будем есть и будем повторять только Харе Кришна. Это будет наш праздник».

**Как я могу различить вайшнава?**

Однажды один человек пришел к Шриле Гауракишору дасу Бабаджи и сказал: «Мы видим много различий среди преданных Господа, упоминаемых в «Бхагавад-гите», «Шримад-Бхагаватам» и других священных писаниях высшего уровня. Но эти повествования не имеют никакого реального соответствия с людьми, которых мы сегодня видим и которых называют вайшнавами. Иногда мы видим, что поведение этих людей противоречит описанным людям, поэтому научите нас тому, как мы, без сомнения, можем идентифицировать настоящих преданных Господа.»

Гауракишора дас Бабаджи Махарадж ответил: «Когда желание преданного Господа находится в прямом сопряжении с желанием Кришны, тогда сострадательный чистый преданный Господа, независимо от рождения, времени и места, освобождает обусловленные души. Когда чистый Преданный Господа привлекает живые существа, проявляя чистую любовь к Кришне, тогда Верховный Господь Кришна начинает сомневаться в следующем: те живые существа, которые предаются моим преданным, столь же дороги им, как и я. Если я очищу все их долги в этом материальном мире, тогда я окажусь в опасном положении. Те чистые преданные, которые предались Мне, полностью зависимы от Меня, и, таким образом, просто по их желанию я в их власти».

По этой причине Кришна лишает обычных людей духовного видения и они не могут проявить качества Его чистого преданного. Кришна также проверяет других живых существ таким образом, чтобы увидеть, насколько они преданы Ему. Те симптомы, которые являются проявлениями материальной энергии Кришны, не являются теми же самыми симптомами, которые проявляются чистыми преданными Господа. Следовательно, благодаря независимому желанию чистых преданных Господа признаки вайшнава могут быть проявлены даже в Священных Писаниях».

«Иногда чистые преданные предлагают живому существу высокое престижное положение. Таким образом, такого человека держат на расстоянии от Верховного Господа. В других случаях чистый преданный Господа может встревожиться тем, что привлекает слишком много последователей и он начинает скрывать свою истинную природу. Даже если они скрывают свою духовную природу, чистые преданные могут вести себя так, как будто они собираются принимать учеников, чтобы люди оставались с ними и получали их общение. Они также выполняют роль духовного наставника и принимают различные виды служения».

Шрила Гауракишора продолжил: «Я видел своими глазами преданного во Вриндаване, который что бы ни случилось будет выполнять свое преданное служение в уединенном месте. Он жил в деревне к северу от Радха-Кунды. Многие разные люди приходили к нему и просили различные благословения и для устранения психических и физических страданий. Он исполнял их желания и, таким образом, стал известен как совершенный практик в преданном служении. Он был очень отречен, свободен от желаний богатства, женщин и престижа. Он всегда был сострадательным к живым существам и свободным от недостатков своей внешности».

«Когда стало известно о его качествах, многие люди стали докучать ему. Тогда этот великий преданный велел очень богатому мужчине в Калькутте ежемесячно платить молодой красивой женщине за уборку его места». Таким образом, люди приходили и думали, что он имел незаконные связи с этой женщиной и что он собирал деньги из жадности. Приходили и другие люди, но из-за того, что их материальные желания не исполнялись, они отвергли его. Но на самом деле этот человек был вайшнавом. Когда преданные Господа из сострадания проявят свою милость, тогда к ним будут привлечены верные люди, которые поклоняются Господу».

«Те люди, которые предаются чистому преданному, в конечном итоге могут достичь чистого преданного служения. К счастью, очень удачливые люди могут приблизиться к Кришне по милости преданного. В противном случае, будучи несчастным, чистый преданный может пройти другим путем и действовать так, чтобы оттолкнуть их. Здравомыслящие преданные всегда молятся лотосным стопам Шри Нитьянанды Прабху и Шри Чайтанье Махапрабху, чтобы они стали более серьезными и неуклонными в своей практике. Именно по их милости человек может понять характер и качества чистого преданного. Благодаря милости Шри Чайтаньи Махапрабху и Шри Нитьянанды Прабху сердце становится свободным от всякой гордости и наполняется смирением. В этом состоянии Шри Чайтанья Махапрабху и Нитьянанда Прабху проявляют личность чистого преданного. Личность чистого преданного проявляется Господом Чайтаньей и Господом Нитьянандой и затем Господь Нитьянанда и Господь Чайтанья делают преданных известными для всех. Об этом было упомянуто в Чайтанья-чаритамрите».

**Имитирование чистого преданного**

Один брахмачари, родившийся в семье брахмана, притворялся заинтересованным в преданном служении. Он пришел к Шриле Гауракишоре. В результате этого многие стали уважать этого брахмачари. Через некоторое время брахмачари решил, что он будет сидеть так же, как Шрила Гауракишора. Он собрал деньги, на которые он построил маленький бхаджан-кутир, подобный тому, который был у Шрилы Бабаджи Махараджа. У него была небольшая хижина, построенная на берегу Ганги.

Брахмачари решил стать таким, как Шрила Гауракишора и, получив от него разрешение, вошел в свой маленький кутир, чтобы начать свой уединенный бхаджан. Когда он пришел к Гауракишоре дасу Бабаджи, который, находясь в непосредственном контакте со Сверхдушой, встал и сказал: «Если вы хотите совершать преданное служение, тогда это очень хорошо. Но, если вы будете служить Майе, тогда вы окажетесь в ловушке многих препятствий. Вы должны отказаться от жизни в этой хижине и просто жить под деревьями по близости».

Вскоре после этого другой человек с сильным чувством ложного эго, живущий в близлежащем районе, сказал Бабаджи Махараджу: «Сначала вы сказали нам уединиться в наших бхаджан-кутирах и совершать наше поклонение Всевышнему Господу. Теперь вы говорите, что нужно жить под деревьями, чтобы совершать надлежащее поклонение».

Шрила Гауракишора дас Бабаджи притворился будто он не в своём уме и сказал: «Я дал правильные наставления. Тело похоже на комнату, а глаза - как входная дверь. Но этот человек закрывает деревянную дверь своего кутира и просто учится копировать действия чистого преданного. На самом деле его глаза все еще открыты для объектов чувств. Поэтому ему лучше жить под деревьями. Если кто-то будет следовать указаниям преданных Господа, тогда он будет получать то, что действительно полезно. Таким образом, если человек становится все более и более привязанным к служению чистому преданному, тогда он также сможет достичь чистого преданного служения».

«Но если кто-то подражает действиям великих преданных Господа, тогда он быстро сдастся и падёт».

Вскоре после этого брахмачари покинул это место, и Шрила Бабаджи Махарадж высказался следующим образом перед присутствовавшими там людьми: «Просто посмотрите, как разрушается разум обычных людей. Они просто хотят дешевого обожания людей и жить в уединенной хижине. Но в результате этого, они очень быстро вовлекаются в процесс обогащения и должны покинуть святое место. Люди, которые даже не действуют должным образом на более низких ступенях преданности, хотят получить своими силами результат практики чистого преданного парамахамсы».

Вскоре после этого этот брахмачари вернулся в свой дом и начал заниматься различными видами материалистической деятельности.

Как-то один человек спросил у Шрилы Гауракишора: «Почему этот брахмачари оказался под влиянием майи? Даже после того, как он получил общение с преданными Господа? Если кто-то общается с преданными Господа, разве он не получает результат общения со святыми?»

И Шрила Гауракишора сказал: «Если кто-то лишь ведет себя как преданный Господа, он никогда не достигнет результата. Человек, упускающий свой шанс, прежде чем он на самом деле достигнет истинного общения с преданными Господа, становится отвергнутым в результате своего притворства. Этот брахмачари стал настолько падшим. Возможно он больше не будет есть мясо или рыбу и будет выполнять некоторые надлежащие религиозные ритуалы, но он никогда не сможет обрести настоящую преданность Верховному Господу».

**Другие желания**

За день до праздника Ратхаятры Шрила Гауракишора пригласил жителей близлежащего ашрама и спросил: «Все ли вы завтра пойдете на фестиваль Ратхаятра? В Параматалле в Навадвипе будет очень большой праздник. И будет очень большая колесница. После праздника все пойдут в дом очень известного помещика, который устраивает большой праздник. Я пойду туда, потом вы сможете съесть много много сладостей, таких как расагулы, рисовые хлопья и творог».

Таким образом, Шрила Гауракишора неоднократно рассказывал разным людям о празднике Ратхаятра, который произойдет на следующий день. Люди начали думать, что Шрила Бабаджи Махарадж дает им разрешение посетить фестиваль Ратхаятра. Всегда было несколько книг, таких как «Шри Чайтанья Чаритамрита» и «Шри Чайтанья Бхагавата» и «Шримад Бхагаватам», которые хранились возле Бабаджи Махараджа. В любое время люди могли прийти к Бабаджи Махараджу и задавали вопросы о смысле написанного в них. Читая разные лекции Шрила Гауракишора очень искусно отвечал на любые вопросы, касающиеся заключений о различных плодах преданного служения.

Шрила Гауракишора дас Бабаджи Махарадж хотел бы снова и снова слушать об играх Махараджа Прахлады. Он также описывал эти игры много раз. Господь Чайтанья Махапрабху также рассказывад об играх Махараджа Прахлады и его учении. Иногда Шрила Гауркишора читал книгу под названием «Према бхакти чандрика». А потом он объяснял значение прочитанного. Люди приходили и читали ему эти разные книги, но только Гауракишора дас Бабаджи мог правильно объяснить их значение.

В день фестиваля Рахаятра все собрались, чтобы пойти на фестиваль. Поскольку все пошли туда, не было никого, кто мог бы прочитать хоть одну из книг в тот день. В тот день Шрила Гауракишора сидел один в своем кутире и начал очень сладко смеяться. Он подошел к выходу и сказал: «Сегодня я снова обрел жизнь. Все ушли. Те, кто оскорбляют святое имя, они оставили общество преданных и повторение Харе Кришна махамантры и отправились на фестиваль Ратхаятра, где очень много красивых молодых женщин и других различных объектов чувств. Люди просто имитируют вайшнавов в обществе чистых преданных, но они идут на поводу других желаний».

Шрила Бабаджи Махарадж очень громко начал воспевать славу святого имени Господа. Когда люди, посетившие фестиваль Ратхаятра, пришли к Бабаджи Махараджу, он очень серьезно сидел на месте и никому ничего не сказал.

**Отношения Гауракишора даса Бабаджи и Бхактивинода Тхакура**

В Калькутте, в месте под названием Вамши Бхаван, жила почитаемая всеми жена Шрилы Бхактивиноды Тхакура по имени Шримати Бхагавати деви. Однажды к Шримати Бхагавати Деви приехала одна из ее высокопоставленных подруг-вайшнави по имени Шри Джуптакадамбади Деви Маджодиди Тхакурани, чтобы увидеть Шрилу Гауракишора в Навадвипе.

Когда Шрила Бабаджи Махарадж увидел их, он сказал: «Что вы двое пришли сюда, оставив свои божества дома? Вы пришли сюда, чтобы делать покупки на рынках? Или вы пришли посмотреть на разных божеств в храмах, которые были приобретены на рынках? Именно в вашем доме явились очень близкие спутники Господа Чайтаньи. Если вы хотите привести его (Бхактисиддханту) сюда, чтобы он мог остаться на некоторое время, тогда вы обе должны вернуться в свои дома и очень серьезно поклоняться к Верховному Господу. В противном случае я не смогу позволить ему остаться здесь».

**Желание преданного**

Когда Шрила Бхактивинода Тхакур заболел в Калькутте, он жил в месте, называемом Бхакти Бхаван. В это же время один материалистичный Госвами прибыл в Навадвипу, чтобы увидеть Шрилу Гауракишора с какой-то извращенной целью. Он сказал Гауракишоре: «Тебе следует отправиться в Калькутту, усадить Шрилу Бхактивинода Тхакура на свою голову и таким образом перенести его из материальной вселенной, на себе сюда, в Святую Дхаму».

Тот Госвами, который был очень материалистичен по своей природе, не знал, как вести себя с теми людьми, которые очень дороги Верховному Господу, Шри Чайтанье Махапрабху. Поэтому он не смог понять следующее заключение о преданных Господа.

Где бы ни находился чистый преданный Господа, он всегда продолжает свою деятельность с вечными спутниками Верховного Господа на Голоке Вриндавана. Таким образом, он всегда поклоняется живущему там божеству, Шри Кришне. Статья, написанная Шрилой Бхактивинодом Тхакуром дает правильное понимание того, как это проявляется среди чистых преданных Господа.

Те люди, которые освободились от восприятия всего сквозь призму материалистического видения, действительно могут понять смысл этого. Тот же самый Госвами из Калькутты однажды пришел к Шриле Бхактивиноду Тхакуру и рассказал ему о желании Шрилы Гауракишора. Он сказал ему, что Шрила Гауракишора хотел, чтобы он приехал в Навадвипу с целью хари-бхаджана. Поскольку вышеупомянутый Госвами на самом деле не понимал трансцендентную деятельность Шрилы Бхактисиддханты и других чистых преданных, поэтому он неверно истолковал наставления, которые дает Кришна.

Многие люди используют знания вед, чтобы попытаться обмануть нас. Если мы не понимаем, что такое правильное намерение, которое мы должны иметь в сердце, когда мы приближаемся к преданным Господа, тогда чистые преданные Господа просто произносят такие слова, которые нравятся нашему вкусу, и таким образом продолжают свой непрерывный бхаджан Верховному Господу. Многие материалисты приходили к Шриле Гауркишору дасу Бабаджи и выражали различные идеи.

Если люди приходят, чтобы реализовать свои собственные идеи, тогда они будут отвергнуты. Никто не может обратиться к чистому преданному Господа, если он полон энтузиазма совершать материалистическую деятельность. Когда человек полностью предается чистому преданному Господа и начинает с энтузиазмом служить ему в результате этой преданности, тогда раскрывается его самосознание, и поэтому он может поклоняться Верховному Господу.

**Благословения Шрилы Гауракишоры даса Бабаджи**

Однажды Шрипад Бхакти Тиртхапада Махарадж, следуя наставлениям Шрилы Бхактисиддханты Сарасвати, отправился из Шри Дхама Майапура к Бхактивиноду Тхакуру. Получив разрешение Бхактивинода, он пошел к месту, куда часто приходил Шрила Гауракишора дас Бабаджи Махарадж.

В то время Шрипад Тиртха Махарадж принадлежал к грихастха-ашраму. Он не получил посвящения от Бхактивинода Тхакура. По пути к Шриле Гауракишору, Шрипад Тиртха Махарадж взял с собой арбуз. В то время Шрила Гауракишора не принимал ничего от других людей. Тем не менее, когда Шрила Гауракишор услышал, что Шрипад Тиртха Махарадж только что пришел от Бхактивинода Тхакура, он очень милостиво принял этот арбуз. Приняв фрукты, он попросил жителей дхармашаллы там спеть одну песню Нароттама даса Тхакура.

После этого они пели другие вайшнавские песни, такие как «Гауранга болите хабе» и «Хари хари болидаи». После того, как киртан закончился, Шрила Гауракишора дал грихастхе, который спел этот бхаджан, следующие наставления: «Всегда следует оставаться очень преданным гуру и преданным Господа. Всегда нужно быть очень, очень скромным, как травинка и терпеливым, как дерево, и таким образом всегда быть в состоянии повторять святые имена Господа. Если кто-то вступает в общение с нежелательными людьми, тогда его ум, слова и действия становятся далекими от преданности Господу».

Тогда один преданный сказал: «Мы еще не предались лотосным стопам гуру».

В ответ Шрила Гауракишор произнёс: «Вы еще не видели Бхактивинода Тхакура? Если вы были в Шри Маяпур Дхаме, где происходит полное самоотречение, тогда как вы можете говорить, что вы не приняли прибежище у духовного учителя. Шрила Бхактивинода ждет вас. Пожалуйста, идите туда и примите его милость».

Шрила Гауракишора, велел этому преданному, который в будущем станет Шрипадом Тиртхой Махараджем, побриться. Затем он сказал ему: «В будущем вы станете великим санньяси и будете путешествовать по разным местам, из страны в страну, и вы будете проповедовать воспевание святых имен Господа».

Получив это благословение от Шрилы Гауракишора даса Бабаджи, этот преданный коснулся его лотосных стоп и предложил ему свои поклоны. Шрила Бабаджи Махарадж никогда никому не позволял ни при каких обстоятельствах касаться своих стоп. Когда приходили люди, которые были склонны к материализму и хотели дотронуться до его стоп, он говорил: «Если вы дотронетесь до моих стоп, все будет разрушено в вашем доме». Если бы кто-то из материалистов поступил так же, Бабаджи Махарадж разгневался бы.

Но в это время он не показал никаких возражений. Тот человек, который получил его благословения, отправился в тот же день к Шриле Бхактивиноду Тхакуру и принял от него гаятри мантру. Согласно предсказанию Шрилы Гауракишоры даса Бабаджи, этот человек принял санньясу от Ом Вишнупады Шрилы Бхактисиддханты Сарасвати Тхакура в будущем и впоследствии был назван Триданди. Он прославился по всей Индии своей великой склонностью к проповеди.

**Уход Шрилы Гауракишора даса Бабаджи**

В 1322 году по бенгальскому календарю, в последний день Картики (17 ноября 1915 года), прямо во время последней части ночи, Шрила Гауракишора дас Бабаджи Махарадж снова вошел в свои вечные любовные игры с Верховным Господом. После того, как Шрила Бхактисиддханта Сарасвати Махарадж услышал о его уходе, он отправился в место, где жил Шрила Гауракишора. В это время люди из разных храмов в этой местности начали яростно спорить друг с другом о том, где следует разместить самадхи Шрилы Бабаджи Махараджа.

Зная, что если самадхи Шрилы Гауракишоры будет размещено в их храме, в будущем они смогут зарабатывать большие деньги от людей, которые будут приходить, чтобы получить даршан Бабаджи Махараджа. Но Шрила Бхактисиддханта Сарасвати Махарадж помешал им сделать это. На место происшествия прибыл начальник полиции Навадвипы. В то время Шри Гупта был инспектором полиции.

После множества споров с так называемыми махатмами этого района, они пришли и провозгласили: «Шрила Бхактисиддханта Сарасвати Тхакур на самом деле не является санньяси. Поэтому Бхактисиддханта Сарасвати Махарадж не может прикасаться к телу Шрилы Гауракишора даса Бабаджи, который был отреченным, так как у него нет такой квалификации».

В ответ Шрила Бхактисиддханта произнёс запредельным голосом: «Я единственный ученик Шрилы Парамахамсы Гауракишора даса Бабаджи Махараджа. Даже если я не принял санньясу, я был очень строгим брахмачари всю свою жизнь. И по милости Шрилы Гауракишора даса Бабаджи Махараджа, я никогда не имитировал отшельника, подобного обезьяне, прятавшегося в разных местах, и пристрастившегося к проституткам и другой греховной деятельности. Я, безусловно, могу утверждать это со всей строгостью.»

«Если здесь есть кто-то, кто на самом деле имеет чистую природу и действительно отрекся от грихастха-ашрама, тогда этот человек может построить самадхи для Шрилы Бабаджи Махараджа. На это у меня не будет никаких возражений. Если кто-то здесь не имел незаконных сексуальных связей в течение одного года, шести месяцев или одного месяца, или в течение последних трех дней, тогда он имеет право прикасаться к этому духовному телу, в противном случае, если у кого-то нет такой квалификации, то после прикосновения к его телу, он будет проклят и полностью уничтожен».

Услышав это, начальник полиции спросил: «Как кто-либо сможет доказать свою квалификацию?»

«Что бы ни сказал этот человек, я поверю ему», - ответил Шрила Бхактисиддханта Тхакур.

После того, как Бхактисиддханта Сарасвати сказал это, постепенно один за другим так называемые бабаджи отвернулись от Бхактисиддханты Сарасвати Махараджа. Видя это, начальник полиции очень удивился.

Затем несколько человек подошли к Шриле Бхактисиддханте Сарасвати Махараджу и сказали: «Прежде чем Шрила Гауракишора дас Бабаджи Махараджа ушел, он попросил, чтобы его тело было связано веревками и волочилось по улицам Навадвип Дхамы, и, таким образом, чтобы его омыло пылью Дхамы.» Поэтому мы должны следовать последним наставлениям Шрилы Бабаджи Махараджа.»

Услышав это Шрила Бхактисиддханта Сарасвати Махарадж сказал: «Мой духовный учитель, на плечах которого находится Верховный Господь, Кришначандра, сказал это в очень очень глубоком смирении, чтобы уничтожить гордость тех, кто противостоит Верховному Господу. Несмотря на то, что мы неопытны, глупы и являемся оскорбителями, я не позволю, чтобы наставления моего господина были неверно истолкованы. Шри Чайтанья Махапрабху взял духовное тело Шрилы Харидаса Тхакура, когда он ушел из этого мира, и начал танцевать. Просто посмотрите, как была описана его слава. Поэтому мы также последуем по стопам Господа Чайтаньи. Поднимите трансцендентное тело Шрилы Гауракишора над вашими головами».

Согласно предписаниям Самакара Депики, Шрила Бхактисиддханта Сарасвати Махарадж своими руками начал строить самадхи Шрилы Гауракишора даса Бабаджи Махараджа. Строительство самадхи началось в первый день месяца ориан, во второй половине дня экадаши в 1322 году в Бхагупте в Кулии, в Навадвипе.

Во время строительства самадхи, туда пришел один человек из Юсобара, который жил в месте под названием Ловагара, чья фамилия была Подара. Он сказал, что место для самадхи Шрилы Гауракишора, которое было пожертвовано, было конфисковано у них. Через некоторое время другие люди в этом районе начали забывать о Шриле Гауракишоре дасе Бабаджи Махарадже и месте, в котором строился его самадхи. Люди погрязли в различной греховной деятельности до такой степени, что они начали проявлять высокомерное поведение, гордыню и совершать оскорбления по отношению к людям, которые были очень дороги Шриле Гауракишоре.

Позже, по желанию Шрилы Гауракишоры даса Бабаджи Махараджа, место его самадхи было постепенно поглощено изменяющимся течением Ганги. Хотя самадхи находилось в непосредственной близости от Ганга Деви, в 1338 году (в 1931), в пятый день месяца Бхадры, оно было перемещено по указанию Шрилы Бхактисиддханты Сарасвати Махараджа из этого места. Самадхи переместили в Шри Майапур Дхаму, в храм Чайтанья Матха и по настоящее время оно находится там. Это место ничем не отличается от Радха Кунды во Вриндаване.

Во второй месяц месяца Асуана, в 1339 году (в1932), был установлен второй самадхи Шрилы Гауракишора даса Бабаджи Махараджа. В то время Шри Юкта Нитьягауранга дас Адхикари и Шри Бхактирасананда, которые были очень просты по своему характеру и свободны от всевозможных видов гордости, дали средства на строительство прекрасного храма самадхи Шрилы Гауракишора даса Бабаджи Махараджа.